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FECHA: Enero 29 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Misteriosa muerte de una mujer” 

 
“Permanente, presencia de la PF en Tula”  

 “Ejército y PF se quedarán en la región Tula”  

 “Hallan cadáver de mujer “encobijado” en El Palmar” 

 
“Persiste colusión en cárceles: SSPH” 

 
“Fuerzas federales, a la región de Tula” 

 
“Presentan resultados tras cateos en cárceles”  

 
“Escudo carretero”  

 
“Nuestro blindaje electoral no permite casos como Monex” 

 
“Buscan blindar red carretera”  

 
“Encara AMLO multota”  

 “Centro del país montará cerco; pactan operativos carreteros anticrimen” 

 
“Listos, operativos contra crimen: Osorio”  

I N S T I T U C I O N A L  

Crónica-Entidad es ejemplo en materia de blindaje para gastos de campaña: Hidalgo es ejemplo para la 

federación respecto a las sanciones por rebase del tope de gastos de campaña; de acuerdo con el consejero presidente 
del Instituto Estatal Electoral (IEEH), Mario Ernesto Pfeiffer Islas, el organismo autónomo cuenta con blindaje para evitar 

situaciones similares al caso “Monex”. “El estado toma las previsiones e incluso maneja la posible causal de nulidad en 
caso de exceder gastos de campaña, en otros escenarios como ocurrió a nivel federal, no puede ser causal esta situación, 

debido a que la Constitución y las leyes no expresan esa posibilidad, creo que en Hidalgo hemos avanzado mucho en ese 

tema”. A escala federal, Acción Nacional (PAN) denunció el uso de tarjetas “Monex” por parte del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) durante la contienda presidencial de julio pasado, supuestamente el tricolor compró votos con estos 

plásticos en diversas entidades. Tanto el Instituto Federal Electoral (IFE) como la Unidad de Fiscalización argumentaron 
la falta de pruebas para considerar la queja opositora, además recordaron que en la legislación federal no contemplan la 

posibilidad de anular comicios debido al rebase en el tope de campaña. “Es un tema interesante y el IEEH tiene mucho 

que aportar a la federación y al Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales, pues en la entidad sí es 
causal de nulidad el exceder gastos de campaña, incluso en la última elección local hubo señalamientos en ese sentido”. 

Pfeiffer Islas explicó que el marco legal hidalguense contempla un principio de equidad, por ello el IEEH cuenta con una 
Comisión de Auditoría y Fiscalización para vigilar el cumplimiento cabal de los topes económicos durante el periodo de 

proselitismo. “Si alguien excede los gastos tendrían que presentar diversos dictámenes y documentos técnicos para 
comprobar el delito, además se presentan informes mensuales de los gastos que ejercen los partidos, persiste la 

supervisión y controles para no permitir que ocurran situaciones como el caso ‘Monex’”. En la elección del 4 de julio del 

2010, la entonces candidata a gobernadora, Xóchitl Gálvez, presentó un impugnación para solicitar la anulación de los 
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comicios debido a un supuesto rebase en los topes de campaña; sin embargo, en la normativa no existía aún la previsión 

legal para emitir un informe puntual de los gastos ejercidos, por ello esta queja no procedió. (Gabriela Porter, página 

03) 

Crónica-Coinciden en mayor protección de datos: Los titulares del IEEH, Mario Pfeiffer; del Consejo Consultivo 

Ciudadano, Esteban Ángeles; y de Derechos Humanos, Raúl Arroyo, coincidieron en que debe aplicarse mayor protección 

de datos personales. Expusieron durante conferencia convocada por el Instituto de Acceso a la Información Pública 
Gubernamental del Estado de Hidalgo (IAIPGH). La presidenta del organismo, Flor de María López González, sostuvo que 

en algunos países la protección de datos posee reconocimiento constitucional, como un derecho humano y en otros 
simplemente legal. Señaló la importancia que tienen los datos personales ante el creciente desarrollo de tecnologías de la 

comunicación, información e Internet, que permiten la recolección, transmisión y uso de bases de datos e información 
que pueden estar en riesgo por su mal uso. Por su parte el conferencista Ángel Trinidad Zaldívar, comisionado del IFAI, 

detalló los elementos que dan origen a este derecho, desde los antecedentes que se remontan a Europa. Explicó que 

según estadísticas relacionadas al Internet, para el MSN 75 por ciento de adolescentes entre 15 y 18 años aceptan a 
desconocidos, mientras que lo hace el 18 por ciento de los niños entre nueve y 11 años, 45.3 por ciento de niños, niñas y 

adolescentes tienen la computadora en su habitación. Además no reciben supervisión de adultos, 30 por ciento  publica 
datos personales (dirección de su casa, teléfono, nombre de su escuela) en su foto o página personal 32 por ciento abre 

correos con archivos adjuntos enviados por desconocidos, arriesgando sus datos. (Alberto Quintana, página 03) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Quieren los panistas desaparecer el fuero: Temas como la rendición de cuentas, desaparición del fuero a 
diputados locales, así como rechazo al aborto son parte de la plataforma política que presentó el Partido Acción Nacional 

(PAN) ante el Instituto Estatal Electoral (IEEH). El dirigente estatal albiazul, Alejandro Moreno Abud, precisó que este 
documento fue elaborado con propuestas de militantes, ciudadanos y empresarios, además representa los ideales del 

partido. La plataforma electoral que llevarán los eventuales candidatos panistas al Congreso hidalguense considera 
diversos temas de seguridad, economía, salud, justicia, desarrollo metropolitano, derechos humanos, entre otros. El 

integrante de la comisión de estudios, Jorge Moctezuma Aranda, detalló algunas propuestas como la desaparición del 

fuero a legisladores para perseguir delitos, reducción de gastos operativos del Congreso, así como vigilancia en el uso de 
recursos públicos. Enfatizó el presidente panista que están a favor de la vida, por ello no respaldan la interrupción del 

embarazo. Además, aclaró que la postura contra el aborto no será impedimento para formalizar una alianza con el 
Partido de la Revolución Democrática (PRD), pues como en 2010 será un tema que no discutirán en la Legislatura local. 

“Ya tuvimos pláticas formales para una alianza, pero no dependemos de ello, trabajamos con candidatos propios y la 

plataforma que llevarán”. (Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Apuesta PRD por el consenso: Aunque el Partido de la Revolución Democrática (PRD) formalizó sólo 67 

Comisiones Operativas Municipales Colegiadas (COCM), el Comité Ejecutivo Estatal continuará consensos en las 
demarcaciones restantes, el objetivo es renovar toda la estructura de cara a la contienda de julio, afirmó el secretario 

general, Marco Antonio Rico Mercado. El consejo estatal aprobó la conformación de estos comités locales provisionales, 

que llevarán los trabajos electorales de los comicios del 7 de julio, para renovar el Congreso local. Sin embargo, 
quedaron pendientes 17 municipios, por lo que a partir del 1 de febrero la dirigencia amarilla nombrará delegaciones 

correspondientes donde no logren acuerdos políticos para formalizar comités. “Continuaremos con la misma metodología 
con que hemos conformado las comisiones operativas hasta el 31 de enero, son aquellos municipios que por falta de 

consensos no fue posible formalizar comitivas”. Dichas comitivas cuentan con las siguientes secretarías: Organización, 

Asuntos Electorales, Prensa, Finanzas, Formación Política, Vinculación, así como Asuntos Indígenas. (Gabriela Porter, 
página 05) 

Criterio-Acataría el tricolor reformas federales: De cara a una de las elecciones que tradicionalmente despierta 

menor interés en la población, se destacó que la plataforma electoral del PRI, para 2013–2017, se enfoca en dos temas: 
la posibilidad de encontrar en la ciencia y la tecnología un modo para generar riqueza, y acatar las reformas estructurales 

que la federación disponga en materia de educación, hacienda y energía en los próximos meses. Si bien a nivel local, el 
primer punto es fundamental para el Programa Estatal de Desarrollo, en el segundo los ideólogos del tricolor se dicen 

conscientes de la necesidad de aceptar la inyección del capital privado a Pemex, pues “es la única manera de sacar del 
estancamiento a la paraestatal”. Los foros de análisis realizados mostraron que la falta de empleo en la entidad es la 

petición constante entre la población militante. (Miriam Avilés, página 09) 
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Plaza Juárez-Presenta PAN su plataforma política: Con miras a las elecciones que se realizarán en Hidalgo durante 

julio para hacer la renovación del Congreso local, ayer, representantes del Partido Acción Nacional (PAN) acudieron hasta 

las instalaciones del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) para hacer la entrega de su plataforma política, misma 
que está conformada por cinco ejes. Alejandro Moreno Abud, dirigente estatal del PAN, informó que las líneas planteadas 

son las siguientes: Transparencia y Rendición de Cuentas; Respeto a los Derechos Humanos; Fortalecimiento Municipal; 
Seguridad y Certeza Jurídica; y Apoyo y Fomento a las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (Mipymes). El dirigente de 

la cúpula blanquiazul indicó que sobre esos ejes trabajarán los candidatos que abandere el PAN para las próximas 

elecciones, por lo que destacó que los trabajos al interior de este instituto político continúan con miras a ir solos, aunque 
no descartó aún el tema de una posible alianza, sobre todo con el Partido de la Revolución Democrática (PRD). Por lo 

anterior, Moreno Abud subrayó que la semana pasada se reunió con la dirigencia del partido del Sol Azteca sin que se 
tuviera hasta el momento una alianza, sin embargo, no negó que se tenga una negativa por parte del partido de la 

izquierda. Derivado de esta posible alianza y a que en el Congreso local se ha discutido sobre una iniciativa por parte de 

las curules amarillas sobre el tema del aborto, postura a la que el partido albiazul se ha opuesto rotundamente, el líder 
del PAN aseguró que se tendrían que generar acuerdos para lograr dicha alianza, ya que los panistas en todo momento 

dirán “sí a la vida”. Por otra parte, destacó que será muy importante dar continuidad al tema de la tipificación del 
feminicidio en Hidalgo, lo anterior, derivado de los recientes sucesos cometidos en Tula, en donde ya han sido varios los 

cuerpos encontrados de mujeres asesinadas. Finalmente, puntualizó que aún queda mucho trabajo por hacer y que con 
alianza o sin ella, el PAN se prepara para ganar mayor número de curules en el Congreso local. (Oscar Raúl página 

03) 

El Independiente: Pese a diferencia sobre aborto, PAN no descarta alianza con PRD: Al entregar su plataforma 
al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), Acción Nacional (PAN) aseguró que su postura a favor de la vida no sería 

impedimento para una posible alianza con el PRD que pregona la interrupción legal del embarazo. En caso de coaligarse 

ambos partidos políticos tendrán que respetarse de “forma cabal” y lograr acuerdos antes de inscribir plataforma común, 
apuntó el dirigente panista Alejandro Moreno Abud. “Somos partidos políticos diferentes, hay cosas en las que no nos 

parecemos, pero hay cuestiones que tenemos que mediar.” Durante conferencia de prensa en las instalaciones del 
instituto, señaló que sostuvo plática formal con la dirigencia estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) 

durante la anterior semana, sin embargo aún no hay nada concreto. Actualmente, panistas trabajan para contar con 
candidatos propios en cada uno de los 18 distritos electorales y será a través de consulta a sus bases para determinar si 

es conveniente alianza con otro partido político y en cuáles distritos. “Todavía falta tiempo, en este momento son pláticas 

que acabamos de iniciar, seguramente dialogaremos con otras fuerzas políticas”, dijo Moreno Abud. Los panistas 
mostraron su molestia cuando Sandra Ordaz presentó iniciativa en el Congreso para despenalizar el aborto, pese a que es 

diputada local por la alianza Hidalgo nos Une (PAN-PRD) y señalaron que no fue respetada la plataforma electoral 
conjunta. Reelección de alcaldes Acortar fuero a representantes populares envueltos en delitos, reelección de alcaldes, 

así como ley de paternidad responsable es parte de la plataforma del PAN rumbo a la elección de diputados locales. El 

fuero es para que sean respetados puntos de vista de regidores o diputados locales, sin embargo, agregó, no debe 
aplicar cuando estén envueltos en delitos con la finalidad que sean sujetos a procesos penales como cualquier ciudadano. 

Acción Nacional propone ordenamiento urbano en la zona Tula-Tepeji, luego de la construcción del Puerto Seco y el 
avance de la refinería Bicentenario. Además de la probable edificación del aeropuerto en Tizayuca. (Víctor Valera, 

página 06) 

El Sol de Hidalgo: Mabel Gutiérrez asume Secretaría de Organización del PRI Estatal: El presidente del PRI en 
Hidalgo, Ricardo Crespo Arroyo, nombró a Mabel Gutiérrez Chávez como secretaria de Organización. Patricia González 

Valencia, secretaria general, atestiguó la designación. Gutiérrez Chávez es licenciada en Derecho e ingeniería en Sistemas 
Computacionales por la UAEH y el Instituto Tecnológico de Pachuca, respectivamente. Se ha desempeñado como 

alcaldesa de Tolcayuca; ex diputada local por el Décimo Segundo Distrito, con cabecera en Tizayuca; delegada política 

distrital en la región de Apan; directora general de Atención a Comunidades Marginadas del Gobierno Estatal; directora 
de Desarrollo Regional de la Secretaría de Desarrollo Social, y subdirectora general de Atención Social del Sistema DIF-

Hidalgo. Gutiérrez Chávez expresó que asume de manera responsable el compromiso con el Revolucionario Institucional y 
su militancia. (redacción, Ojo: Política) 
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El Independiente: Llama líder estatal del PRD a Regidores de Yahualica eviten subirse el salario: Arturo 

Sánchez Jiménez, dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), pidió revisar la iniciativa del cabildo 

de Yahualica sobre incrementar salarios de altos funcionarios en el orden del 40 por ciento y les solicitó actuar con 
responsabilidad. En tal municipio, cuyo alcalde Perfecto Hernández Bautista emana del PRD, más del 85 por ciento de la 

población está en situación de pobreza, de acuerdo con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social (Coneval). El Congreso recomendó tope salarial a los regidores de Yahualica por el orden de 11 mil 786 pesos; 

síndico 13 mil 469 pesos; presidente municipal 33 mil 674 pesos; y director de seguridad pública 18 mil 520 pesos. Tras 

señalar que no está enterado de la propuesta de incremento salarial, Sánchez Jiménez dijo que es responsabilidad del 
cabildo decidir sobre modi8ficaciones a la nómina y adelantó que dialogará con las autoridades municipales, que son 

perredistas, para revisar la petición. “Nosotros tenemos la responsabilidad de hacer un cometario con los compañeros de 
partido para que asuman con toda responsabilidad este tipo de acuerdos”, declaró en entrevista. Los regidores deben ser 

muy cautos, sobre todo “en esta época donde tenemos muchas limitaciones”, declaró el dirigente. (Víctor Valera, 

página 04) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

El Sol de Hidalgo: Más de 14 mil ciudadanos tendrán nueva sección electoral: Más de 14 mil ciudadanos que 

viven en colonias y fraccionamientos de El Venado, en Mineral de la Reforma, deberán acudir a distintas casillas a votar 
luego de que el Instituto Federal Electoral (IFE) realizara cambios a las secciones electorales ante la alta concentración 

población en la zona, por lo que serán notificados en cuanto a la nueva ubicación y puedan elegir diputado el próximo 7 
de julio. Esto lo informó Ana Alicia Hoyo Chalit, vocal de la Junta Local del IFE en Hidalgo, quien señaló que se crearon 

29 nuevas secciones electorales a partir de la número 739, que ahora ya no existe, razón por la que los ciudadanos de 

ese sector serán informados, a través de notificadores del instituto, antes y después del 15 de marzo en que cierra la 
campaña de credencialización. Explicó que las nuevas secciones no implican que los ciudadanos de esa zona deban 

forzosamente cambiar su credencial de elector para poder votar en las próximas elecciones, pues está garantizada su 
participación. De no actualizarla, reiteró, podrán conocer su sección y el lugar donde deberán votar a través de los 

notificadores, carteles que serán pegados o por medio de IFETEL, llamando al 01800-433-2000. Hoyo Chalit apuntó que 

al corte del 24 de mayo de 2012, en ese sector el padrón electoral era de 14 mil 727 y la lista nominal de 14 mil 574, 
datos utilizados para la elección federal, cifra que, agregó, cambió porque de ese universo algunos ciudadanos ya 

acudieron por su nueva credencial de elector donde ya se les precisó la sección que ahora les corresponde. Asimismo, 
enumeró las nuevas secciones, así como las colonias y fraccionamientos que comprenden, a fin de que los ciudadanos 

que en ellas vivan conozcan esta situación que, insistió, no pone en riesgo su participación en la jornada del próximo 
domingo 7 de julio, a excepción de que tengan la "Credencial 03" ó se le hayan suspendidos su derechos. Sección 1719, 

El Venado; 1720, Rinconada de San Francisco; 1721, Privada del Venado III y Rinconada del Venado; 1722, Rinconada 

de San Francisco; 1723, Quinta Bonita y Valle Dorado; 1724, El Venado, Privada de los Virreyes y Rinconada del Venado 
II; 1725, Rinconada del Venado, Rinconada del Venado II y Privada del Sur; 1726, Tulipanes y 1727, Tulipanes. 

Asimismo, sección 1728, Tulipanes; 1729, Tulipanes; 1730, Residencial San José, Privadas Don Francisco y Villa Virreyes; 
1731, Los Pinos; 1732, Privada de Don Jaime, Residencial San José y Privada Don Jaime II; 1733, Privada del Sur y 

Tulipanes; 1734, Cipreses; 1735, Forjadores y Cipreses; 1736, Residencial San José y El Roble y 1737 - Forjadores. 

Además, 1738, Cipreses; 1739, Residencial San José; 1740, Los Tuzos y El Venado; 1741, Forjadores; 1742, Los Tuzos; 
1743, Real de San Francisco y Forjadores; 1744, Forjadores y Privadas del Parque; 1745, Los Tuzos; 1746, Los Tuzos; 

1747, Fraccionamiento Las Flores y Forjadores II; 1748, Los Tuzos y 1749, El Popolo. (Redacción, Ojo: Política) 

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Corrupción permite anomalías en cárceles, reconoce Canales: Prevalece la corrupción de servidores 

públicos al interior de los Centros de Readaptación Social (Cereso), reconoció el titular de la Secretaría de Seguridad 

Pública estatal (SSHP), Damián Canales Mena. Situación que propicia que los internos cuenten con armas 
punzocortantes, drogas y demás objetos no permitidos, lo que pone en riesgo la integridad física de la población. Agregó 

que otra alarma es que “a los internos les sobra imaginación”, pues utilizan a menores de edad para introducir cualquier 
tipo de cosas, como teléfonos celulares. El secretario de Seguridad Pública indicó que en ocasiones los familiares se 

incomodan por las supervisiones exhaustivas realizadas para ingresar a los penales. Para preservar y garantizar la 
seguridad de la población hidalguense continuarán los operativos interinstitucionales  en las demás cárceles ubicadas en 

distintas regiones del estado. Canales Mena recordó en conferencia de prensa que en la supervisión de los cinco Ceresos 

aplicada el pasado domingo participaron 150 elementos del Ejército Mexicano, 50 de la Policía Federal, 10 Ministerios 
Públicos federales, 800 de la Secretaría de Seguridad Pública estatal, así como municipales. “La coordinación que se logró 
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para realizar los operativos fue positiva, ya que fue más rápida por el número de elementos que participaron en estas 

acciones preventivas”. Puntualizó que las revisiones se realizaron de acuerdo con la ley, respetando en todo momento las 

garantías individuales y derechos humanos de los internos. En la cárcel distrital de Ixmiquilpan el resultado fue blanco; 
en Tizayuca encontraron 58 clavos y nueve brocas; Tulancingo un teléfono celular, chips, puntas, 38 navajas y 

desarmadores; en Tula 16 envoltorios con marihuana, seis cuchillos, ocho puntas y diversos objetos no autorizados. 
Mientras que en Pachuca, hallaron 197 envoltorios pequeños con vegetal verde al parecer marihuana, 21 teléfonos 

celulares, 28 puntas, 40 navajas, 43 cuchillos y 58 cúteres. Respecto al operativo implementado en la región de Tula, 

afirmó que continúan las investigaciones, pero llegarán hasta las últimas consecuencias, de acuerdo con las indicaciones 
del gobernador hidalguense, José Francisco Olvera Ruiz. Aclaró que de los homicidios registrados en esa zona no todos 

mantienen una relación, para ello se dispone un total de 300 elementos de Seguridad Pública para el dispositivo especial. 
(Alberto Quintana, página 04) 

Milenio-Pide a edil y procurador declarar alerta en Tula: El presidente de la Comisión de Derechos Humanos del 

Estado de Hidalgo (CDHEH), Raúl Arroyo González pidió al procurador Alejandro Straffon Ortiz y al presidente municipal 
de Tula, Jaime Allende González, valorar la posibilidad de emitir una alerta para la seguridad de las mujeres en Tula tras 

los asesinatos de los últimos días. Indicó que la alerta implica que haya una serie de medidas en las cuales tienen que 
intervenir diversas instancias para que se tomen las previsiones necesarias en caso de que continúen los hechos en la 

región: “tienen que intervenir las instancias de seguridad pública, de procuración de justicia y el ayuntamiento”. 

Cuestionado sobre cuáles serían las medidas a tomar, respondió que eso lo tienen que resolver seguridad pública, la 
Procuraduría y el ayuntamiento de Tula de acuerdo a las características propias de los acontecimientos. “Esto lleva un 

protocolo y el protocolo no es que alguien decida qué hacer, entonces es la primera percepción que nosotros tenemos 
después de que llegamos el número a siete denuncias”, sentenció. Arroyo González expresó que si continúan los 

acontecimientos en el municipio de Tula, la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo insistirá en que se 
aplique la ley. Interrogado si tiene que morir una mujer más para que se emita al alerta, respondió que no, “lo que tiene 

que pasar es que la situación de los siete casos y los casos específicos, se valoren para saber si efectivamente hay un hilo 

conductor que no son hechos aislados sino que hay una serie de características que advierten de que el problema tiene 
esas características”. El ombudsman hidalguense subrayó que cuando se tenga determinado el móvil de los asesinatos, 

las autoridades de seguridad y procuración de justica deberán tomar las medidas necesarias al respecto. “Nosotros 
participamos en esta organización como instancia invitada, por eso es que yo ya he adelantado al procurador y al 

presidente municipal la conveniencia de empezar a valorar que esto pueda o no pueda suceder”, refirió. Raúl Arroyo 

aclaró que la alerta tiene que ser a favor de la tranquilidad de la población de la región de Tula y de su seguridad.  
Comentó que la Comisión de Derechos Humanos que incluso desde la semana pasada les pidió tanto al procurador como 

al alcalde que se tuviera bien informada a la población para que las condiciones de tranquilidad no se alteren. “Y que 
haya información objetiva que a la población le permita, desde luego, tomar sus precauciones, pero sobre todo que no se 

rompa la tranquilidad de la población”, dijo. Añadió que la alerta ayudaría a que se activaran una serie de medidas para 

que los hechos ocurridos en el municipio de Tula no se multipliquen como ha sucedido en lugares como Ciudad Juárez.  
(Alejandro Reyes, página 06) 

Milenio-Ofrece Federación apoyar investigaciones: La Procuraduría General de la República (PGR) se ofreció a 
apoyar con investigación y servicios periciales al gobierno estatal para esclarecer los siete feminicidios ocurridos en Tula 

en los últimos seis meses, tres en un lapso apenas superior a 30 días. El gobernador Francisco Olvera Ruiz informó que 

tras la reunión con el gabinete de seguridad nacional en el Estado de México, el titular de la PGR, Jesús Murillo Karam, al 
igual que el secretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong y el secretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos 

Zepeda, respaldaron al Ejecutivo para que continúe con las líneas de investigación. Para apoyar a los familiares de las 
víctimas, dijo el mandatario, “se está haciendo un análisis dependiendo la situación económica de cada una, los 

apoyaremos con asesoría jurídica, con acercamiento con las autoridades que investigan el caso para que tengan claridad 

de cómo se está avanzando”. Aunque algunos de los cuerpos han presentado las mismas señas de violencia -cuerpos de 
mujeres con la cara vendada con cinta canela, las manos atadas hacia la espalda, sujetadas con el mismo material-, el 

gobernador señaló que los reportes que él tiene son “que no hay un modus operandi muy preciso; sin embargo,” y no es 
posible descartar ninguna línea de investigación. Consideró que el estado no representa una zona de conflicto y que 

estos eventos han sido extraordinarios. “Hoy revisamos lo que tiene que ver con el crimen organizado, con el 
narcomenudeo, con los índices delictivos en general, entre asaltos, robos, y en todas las estadísticas Hidalgo está debajo 

de la media nacional… pero sí, (Tula) es una zona que requiere de toda la atención. “Hay recorridos estratégicos no nada 

más en la zona de incidencia que es alrededor de la Refinería y de la comunidad de El Llano, sino en toda la región hay 
una presencia importante de las fuerzas federales”.  (Martín Anaya, página 06) 
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Milenio-IHM exige brindar más seguridad a las mujeres: Tras la serie de feminicidios ocurridos las últimas 

semanas en Tula de Allende, la directora del Instituto Hidalguense de las Mujeres, Erika Rodríguez Hernández, llamó a las 

autoridades involucradas a reforzar las medidas preventivas, al tiempo que en su área ya laboran con módulos de 
atención a las víctimas de violencia de género. “Hacemos un llamado a los representantes de las instituciones que tienen 

injerencia, hay un sistema para prevenir, atender, sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres, y el Instituto es 
parte de ese sistema. Tenemos que participar, y lo estamos haciendo de manera interinstitucional”. En el llamado, 

Rodríguez puso mayor énfasis en los presidentes municipales, primeros encargados de la seguridad de las mujeres en 

cada una de los 84 demarcaciones. De ellos espera que incrementen las medidas preventivas, aunque también hay parte 
que pueden ser asumidas por las propias personas. “Hago un llamado a los presidentes municipales a que instruyan lo 

necesario en los centros de población y comunidades para que sean seguras. A que exista alumbrado público, a que los 
cuerpos policíacos hagan lo conducente. “Lo que está sucediendo es muy lamentable, también hacer un llamado a las 

mujeres a que permanezcan alertas y tomen las medidas de precaución a su alcance para evitar el contacto con quienes 
las puedan lastimar”. Mostró su solidaridad con los familiares de las víctimas, sumándose al llamado que hizo la 

administración de Francisco Olvera Ruiz. “El Instituto Hidalguense de las Mujeres condena enérgicamente los lamentables 

acontecimientos que se han suscitado en Tula de Allende, para nosotras estos hechos donde las mujeres están han caído 
a manos del crimen”. La encargada del IHM explicó que todas las instituciones deben de unirse para garantizar la 

seguridad de las mujeres, sin importar que el feminicidio no esté tipificado en el Código penal del estado de Hidalgo. 
“Hay que redoblar esfuerzos y asumir en cada uno de nuestros ámbitos de competencia el compromiso ineludible de 

realizar estrategias que sean preventiva, que den atención y así evitar los asesinatos contra las mujeres, sea que sea la 

tipificación jurídica de su concurrencia, tenemos que asumir lo que compete a cada institución. “El Instituto asume su 
responsabilidad y se suma al llamado del gobernador para fortalecer las acciones en coordinación con las demás 

instituciones encargadas de proteger a las mujeres y que eviten ese tipo de situaciones que se presentan en la entidad y 
en el caso en el municipio de Tula de Allende”, dijo Rodríguez Hernández. La servidora pública recordó que el IHM cuenta 

con una red de módulos de atención jurídica y psicológica, la cual se pensaba poner en marcha en marzo, pero luego de 
que llegaron los recursos federales para tal efecto. “En diciembre, el gobernador autorizó que de los municipios que 

tienen abogada y psicóloga del Instituto Hidalguense de las Mujeres, que son 35, inmediatamente a partir del 7 de enero 

se pusieran a trabajar con recurso federal. “Por mandato del gobernador, en materia de prevención y atención, los 
módulos están trabajando ya para no dejar los procesos jurídicos y psicológicos parados para darle continuidad de 

manera inmediata. Solamente se tomaron los espacios cuando los tribunales no están atendiendo”. Aseguró que el 
adelanto en la apertura de los módulos es positivo dentro de las políticas de equidad de género al brindarles más 

herramientas para su resguardo ante situaciones de violencia. “Esto es un adelanto, una acción afirmativa para las 

mujeres del estado de Hidalgo, eso es muy importante porque la situación de las mujeres en los módulos era de 
esperarse hasta marzo o abril cuando se bajaba el recurso federal”.  (Alejandro Suárez, página 07) 

Milenio-Niegan presencia de crimen organizado: El presidente municipal de Atotonilco de Tula, Edgar Reyes 

Martínez, deslindó a su municipio de la supuesta presencia de células del crimen organizado, tras el hallazgo de las tres 
personas muertas en la comunidad de Coayuca. Afirmó que la presencia de la delincuencia no es común en la 

demarcación y que se ha visto reforzada por elementos de corporaciones policiacas federales, estatales y municipales. El 
edil, aseguró que, “no hay relación con la ciudadanía hidalguense y atotonilquense”, por lo que supuso que se trate de 

bandas del crimen que provienen de otras entidades vecinas. Recordó que el viernes alrededor de las 19: 30 horas 
recibió el reporte de que en la presa las Ánimas, que se ubica en las comunidades de Atotonilco de Tula, Coayuca y Vito, 

habían ocurrido tales hechos. Puntualizó que el sitio donde fueron halladas las personas ejecutadas, está abandonado 

dado que está lejano y de difícil acceso, y supuso que eso sirvió para tan lamentables hechos. Según las primeras 
investigaciones, se encontraron dos cuerpos con la cabeza semicubiertos con piedras, por lo que “la policía federal y el 

Ejército han hecho presencia en este municipio”. Va ser estos días constante su presencia (de los elementos) los vamos a 
tener en el municipio y esto nos garantiza que los ciudadanos de Atotonilco puedan tener una mayor tranquilidad, afirmó 

el alcalde. La ciudadanía se debe sentir tranquila, dado que “al parecer esto que pasa no es propio”. Dejo entrever que 

los hechos provienen de entidades vecinas, puesto que, “somos vecinos del Estado de México, colindamos con Apaxco y 
Huehuetoca”. Ante esto, Reyes Martínez, dijo que su gobierno mantendrá siempre relación con gobierno del estado y las 

fuerzas federales, de cara a implementar recorridos. Refirió que las acciones de vigilancia policiaca es para brindarle a la 
ciudadanía una mayor tranquilidad y una mejor seguridad. Lo antes dicho al señalar que: nosotros hemos estados al 

pendiente y estaremos siempre. Los hechos los atribuyó al crecimiento demográfico, ya que afirma que a beses tiene sus 
puntos negativos como el aumento en este caso de delincuencia. En Atotonilco, apuntó que la población ha crecido de un 

10 a un 25 por ciento anuales, mayores a la media nacional.  Claves Inconformidades  - En Tula se está convocando a 

participar en una marcha hacia Pachuca para exigir la destitución del presidente municipal y del secretario de Seguridad 
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Pública del estado, Damián Canales Mena. - La ciudadanía de la demarcación culpa y responsabiliza a ambos funcionarios 

por la ola de inseguridad y el clima de incertidumbre en ese territorio. - Juristas señalan que “no habría que distinguir, 

crear otro delito para empezar a trabajar en lo que es un ataque a las mujeres. Lo que tenemos que pedir y exigir es que 
las personas que están en el gobierno hagan valer la ley. (Martín Anaya, página 07) 

Milenio-Las fuerzas federales permanecerán en Tula: Por indicaciones del presidente Enrique Peña Nieto, las 

fuerzas federales permanecerán en la región de Tula para combatir el actuar del crimen organizado, reveló el gobernador 
del estado Francisco Olvera Ruiz. De acuerdo con el mandatario estatal, tras los homicidios de mujeres en esta región del 

centro del país, el presidente dio instrucciones al secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, de que instale 
un operativo permanente de vigilancia que se una a los esfuerzos del gobierno estatal, quien ya dispuso de la Secretaría 

de Seguridad Pública y las corporaciones policiales de los municipios circunvecinos para blindar la zona ante posibles 
ataques de grupos delictivos. “Se lo hemos solicitado tanto al secretario de Gobernación como al secretario de la Defensa 

Nacional, Salvador Cienfuegos Zepeda, que nos ayuden en este tema. Es la única forma de evitar que se nos 

descomponga más la región. La tenemos que blindar y tenemos que hacer que regresen las cosas a su estado normal y 
se garantice la seguridad de la población”. Tras una reunión con el gabinete de seguridad nacional para tratar el tema de 

la incidencia delictiva en la Zona Metropolitana del Valle de México, los mandatarios de Puebla, (Rafael Moreno Valle) 
Morelos (Graco Ramírez), Tlaxcala (Mariano González Zarur), Estado de México (Eruviel Ávila Villegas), Distrito Federal 

(Miguel Ángel Mancera), Querétaro (José Calzada Rovirosa) e Hidalgo acordaron redoblar los protocolos de seguridad en 

las carreteras y que el Ejército permanezca en las calles hasta que descienda el número de homicidios y los casos 
relacionados con crimen organizado. “Coincidimos en que se requiere una coordinación muy estrecha para que las 

actividades de inteligencia se capitalicen, tanto lo que aporta la Policía Federal como lo que ya tenemos avanzado”, dijo 
Olvera Ruiz en entrevista posterior a un evento que presidió por la tarde en Pachuca, y agregó que en lo que respecta a 

la zona de Tula “desde el viernes se establecieron los contactos y estos días han estado trabajando de manera muy 
directa ambas instancias”. En este encuentro, apuntó el mandatario, cada estado expuso sus problemas y se vieron dos 

vías: los problemas de cada entidad y los que se presentan en las fronteras entre cada una de las demarcaciones. 

Igualmente hicieron énfasis en los problemas más comunes. “Quedamos de dejar esa coordinación regional continua 
tanto con los estados como con la Federación”. Añadió que acordaron reunirse quincenalmente para dar seguimiento a 

una agenda puntual de acuerdos y que cada mes representantes del gobierno federal estarán presentes en estas 
sesiones para ver los avances. Por su parte, al concluir la conferencia en la Casa de Gobierno del Estado de México, el 

secretario de Gobernación detalló que en las carreteras habrá coordinación con las policías estatales y municipales y que 

la vigilancia será encabezada por la autoridad federal, el Ejército, la policía federal y la Marina. “En la coordinación es 
cómo vamos a lograr mejores resultados, mejores circunstancias, enfocar fuerza el Estado mexicano y reiteramos que no 

son iguales las condiciones entre sí, ni los problemas, por eso buscamos responder de acuerdo con los requerimientos de 
cada uno”, señaló Miguel Ángel Osorio Chong quien respaldó también las propuestas de los mandatarios del Centro del 

país en materia de coordinación.  Claves Más reuniones - El gabinete de seguridad se había reunido con los 

gobernadores del sur en Quintana Roo; la semana pasada en Chihuahua y también en Nuevo León. - La próxima 
semana, informó el secretario de Gobernación, llevarán a cabo otra reunión con gobernadores del Bajío. - Los 

gobernadores acordaron reuniones quincenales para dar seguimiento a una agenda de acuerdos. (Axel Chávez, página 
08) 

Milenio-Hallan irregularidades en Santiago de Anaya y Atotonilco de Tula: El contralor del estado, Juan Manuel 

Menes Llaguno, dio a conocer que tras las auditorías del proceso de entrega-recepción de 2012 se encontraron 
inconsistencias por cuatro millones de pesos en la cuenta pública de Santiago de Anaya y un millón 700 mil pesos en 

Atotonilco de Tula. Indicó que el ex presidente municipal de Santiago de Anaya, Cliserio Ramírez Mendoza podría ser 
demandado penalmente mientras que el ex alcalde de Atotonilco de Tula, Julio César Ángeles Mendoza se haría acreedor 

a una inhabilitación de la administración pública. Puntualizó que lo que ambos ex presidentes municipales informaron en 

las actas de entrega-recepción no estaba reflejado en la realidad, “no hay un sustento en el ejercicio del gasto, no 
existen facturas”. Menes Llaguno subrayó que lo único que resta a la Contraloría es que se cumpla la ley en los dos 

casos. “El año pasado aplicamos 200 responsabilidades que van de todo tipo, algunas consisten incluso en iniciar una 
averiguación penal, yo no quisiera que llegáramos a eso, si la ley fue violada de manera flagrante como para ello lo 

haremos, no hay más”, dijo. Comentó que la auditoría a Santiago de Anaya se realizó a petición de los habitantes de una 
comunidad cercana a la cabecera. En cuanto al ex alcalde de Atotonilco de Tula, Julio César Ángeles Mendoza, expresó 

que se fincó la auditoría también a petición de la ciudadanía. Cuestionado si Ángeles Mendoza podría enfrentar un nuevo 

proceso penal, consideró que con la Contraloría del estado no llegará a tal caso, pero sí se le aplicaría una sanción. Sin 
embargo, mencionó que por el monto, dicha sanción podría ser la inhabilitación para ejercer cualquier cargo público, “y 

habrá que ver por cuánto tiempo, eso lo ve la dirección de responsabilidades”. El contralor del estado insistió que ambos 
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ex alcaldes manejaron cantidades que no están respaldadas con documentación. “No puedo yo asegurar que ese dinero 

se lo hayan llevado a la bolsa, pero lo que sí sé es que no está”, insistió, al tiempo de reiterar que el ex edil de Santiago 

de Anaya podría ser demandado penalmente. Interrogado sobre cuánto tiempo tienen ambos ex alcaldes para presentar 
las observaciones, respondió que tendrá que ser a finales del presente mes de enero. Por otra parte, en cuanto a las 

observaciones de las auditorías a los actuales presidentes municipales, Juan Manuel Menes destacó que con la 
armonización contable las observaciones del año pasado fueron solventadas. “Y si hay alguna sanción es una sanción 

menor por alguna mala administración, pero que no pasó a mayores, en este momento tenemos una (auditoría) en 

Ixmiquilpan y otra en San Salvador a petición de ciudadanos, esas están en proceso. En cuanto al municipio de Progreso 
de Obregón, Alfredo Zúñiga, comentó que el problema que se tiene es que el presidente municipal no había renunciado a 

su cargo que tenía en la Secretaría de Educación Pública. “Él dice, ahora que nos contestó, que él renunció en abril y que 
estaría dispuesto a devolver los tres meses, pero inclusive nos dijo que el tiempo que él cobró le pagó a la persona que 

se hizo cargo de la dirección de la escuela que él tenía”, explicó.  (Alejandro Reyes, página 11) 

Criterio-Advierte Ifai el tráfico de los datos personales: Académicos de diferentes instituciones, autoridades del 
Instituto de Acceso a la Información Pública (Ifai) e integrantes de la Comisión de Derechos Humanos del estado 

(CDHEH) advirtieron el riesgo que representa el tráfico ilegal de los datos personales. Durante un acto para conmemorar 
el Día Internacional de la Protección de Datos Personales, los ponentes advirtieron que existe una tendencia a la alza del 

tráfico de datos personales a través de internet. El comisionado del Ifai, Ángel Trinidad Zaldívar, impartió la conferencia 

magistral donde comentó que las redes sociales se han convertido en un foco de atención de la autoridad en el caso del 
manejo de datos personales. “Cuando un individuo cuelga su información personal en los perfiles de Facebook o Twitter, 

se pierde automáticamente el control sobre esos datos”, dijo. Al encuentro se dieron cita estudiantes, académicos, 
trabajadores del gobierno del estado, y autoridades como el consejero presidente del Instituto Estatal Electoral (IEE) de 

Hidalgo, Mario Pfeiffer y el presidente de la CDHEH, Raúl Arroyo. Las autoridades coincidieron en el adecuado 
tratamiento que debe darse a los datos personales, el cual deberá estar sujeto al consentimiento de su titular, salvo las 

excepciones previstas por la Ley. Entre los principios en que se deben valer los datos personales se encuentra el 

consentimiento, información, calidad, finalidad, proporcionalidad, responsabilidad, además de que su obtención no debe 
hacerse a través de medios engañosos o fraudulentos. La titular del Ifai, Flor de María López González, destacó que es un 

compromiso de la autoridad “seguir difundiendo este tipo de temas”. (Emmanuel Rincón, página 07) 

Reloj-Presentan resultados tras cateos en cárceles: Luego de los operativos de revisión en los Ceresos de 
Pachuca, Ixmiquilpan, Tula, Tulancingo, y Tizayuca, la Secretaría de Seguridad Pública Estatal informó que los objetivos 

más comunes encontrados fueron teléfonos celulares, cuchillos, navajas y envoltorios con marihuana. Damián Canales 
Mena, titular de la dependencia explicó que también fueron encontrados clavos, tornillos, brocas, desarmadores, tijeras, 

cinco computadoras portátiles, 4.5 litros de bebidas alcohólicas y hasta una banda ancha con servicio de internet con la 
que un interno navegaba en redes sociales. En conferencia de prensa Canales Mena argumento que las revisiones al 

interior de cada unos de los centros de internamiento, “se efectuaron dentro del marco legal establecido respetando las 

garantías individuales y derechos humanos de los internos”, ya que personal de la Comisión Estatal de Derechos 
Humanos estuvo presentes vigilando que la revisión se llevara a cabo  con transparencia. (Yina Bautista, primera 

plana) 

El Independiente: Admiten corrupción dentro de Ceresos: El titular de la Secretaría de Seguridad Pública de 
Hidalgo (SSPH), Damián Canales Mena admitió la existencia de corrupción dentro de los centros de Readaptación Social 

(Ceresos) después de los artículos encontrados en el operativo conjunto con fuerzas federales en cinco penales de la 
entidad. “No lo dudo y nunca no le he negado, puede haber actos de corrupción de servidores públicos deshonestos y 

eventualmente les sobra imaginación a los internos o quienes los visitan para introducir estos objetos y sustancias”, 

afirmó. El funcionario estatal adelantó que los operativos dentro de los penales continuarán y abarcarán el resto de las 
penitenciarías y serán realizados de manera sorpresiva. No obstante, reconoció falta de control sobre artículos que 

introdujeron los internos con ayuda de visitantes. “No tenemos la varita mágica, ni podemos adivinar quién ingresa 
cumpliendo la normatividad y no tratando de introducir objetos o sustancias prohibidas y quien no, entonces tenemos 

que hacer este tipo de revisiones”, indicó. Desde un dispositivo de banda ancha para Internet hasta tornillos y navajas, 
fueron los objetos decomisados en el operativo realizado en cinco penales de Hidalgo. De acuerdo con Canales Mena, en 

el operativo participaron 150 elementos del Ejército, 50 policías federales, 10 agentes ministeriales federal, 20 ministerios 

públicos del fuero común y federal, respectivamente, cinco integrantes del Cisen; así como 600 uniformados de las 
coordinaciones de Seguridad estatal, municipal y de investigación. En conferencia de prensa, el jefe policíaco enlistó 

algunos objetos decomisados a internos de penales de Ixmiquilpan, Tula, Tulancingo, Pachuca y la cárcel distrital de 
Tizayuca. Destacó que en el reclusorio de la capital hidalguense fue asegurado un dispositivo de banda ancha para 
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Internet y computadoras portátiles, además de mariguana. Aseguramientos Ixmiquilpan: Sin novedad Cárcel distrital de 

Tizayuca: 58 clavos y tornillos, así como nueve brocas Tulancingo: un teléfono celular, dos chips, nueve puntas, dos 

cuchillos, dos cúters, cinco desarmadores, 18 tijeras de punta, 12 brocas y 38 navajas Tula: 16 envoltorios con 
mariguana, dos bolsas con 12 gramos de mariguana, seis cuchillos, ocho puntas de madera, 38 navajas, una pipa para 

fumar y medicinas Pachuca: 127 envoltorios pequeños con mariguana, un sobre amarillo con cuatro gramos de 
mariguana, 21 teléfonos celulares, una banda ancha para Internet, cinco computadoras portátiles, tres envases con 4.5 

litros de aguardiente, 28 puntas, 40 navajas para cúter, 43 cuchillos, 58 cúteres, entre otros objetos (José Manuel 

Martínez, página 02) 

El Independiente: Sin invertir un mdp en seguridad pública durante 2012: El gobierno de Hidalgo no invirtió el 

año anterior un millón de pesos del Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública (FASP), de un techo financiero de 
233 millones; sin embargo mejoró en el uso de recursos en comparación con 2011. De dicho total, autoridades estatales 

recibieron 57 millones 917 mil 713 pesos y fueron comprometidos 174 millones 771 mil 972 pesos, al corte del 30 de 

noviembre del año pasado. Así se desprende del desglose del fondo publicado el anterior viernes en el Diario Oficial de la 
Federación, donde Hidalgo ejerció 232 millones 689 mil 685 pesos de un total de 233 millones 745 mil 158 pesos. 

Disminuye subejercicio El monto de un millón 55 mil 473 pesos no invertidos es mucho menor con el subejercicio 
registrado en 2011, que fue de 145 millones y que colocó a la entidad en los primeros lugares en no utilizar el FASP. 

Durante 2011, el estado tuvo financiamiento conjunto de 222 millones 979 mil 133 pesos y solo invirtió 77 millones 937 

mil 766 pesos, al corte del 31 de octubre de dicho año. El FASP está compuesto por recursos que la federación transfiere 
a haciendas públicas de los estados y del Distrito Federal para la seguridad pública, destinado exclusivamente a 

reclutamiento, formación, selección, evaluación y depuración de recursos humanos. Así como equipamiento de las 
policías judiciales o sus equivalentes, peritos, ministerios públicos, policías preventivos o custodios de centros 

penitenciarios y de menores infractores. Construcción, mejoramiento o ampliación de instalaciones para la procuración e 
impartición de justicia, centros penitenciarios e instalaciones de los cuerpos de seguridad pública y sus centros de 

capacitación. Establecimiento y operación de la red nacional de telecomunicaciones e informática para la seguridad 

pública y servicio telefónico nacional de emergencia. De dicho total, autoridades estatales recibieron 57 millones 917 mil 
713 pesos y fueron comprometidos 174 millones 771 mil 972 pesos, al corte del 30 de noviembre (Gerardo Neria, 

página 02) 

El Sol de Hidalgo: Empresarias, eje central del desarrollo de Hidalgo, Olvera: El gobernador Francisco Olvera y 
su esposa, Lupita Romero de Olvera, asistieron a la toma de protesta de la nueva mesa directiva que encabeza Gabriela 

Mendoza Álvarez, para el periodo 2013-2014 del Capítulo Fundador Pachuca de la Asociación Mexicana de Mujeres 
Empresarias, A.C. El mandatario destacó que apoyar a las mujeres empresarias es sinónimo de evolución y estabilidad, 

ya que "tienen una extraordinaria capacidad para organizar, por lo que es importante pensar en el mejoramiento de las 
condiciones sociales de las hidalguenses", refirió. A lo anterior, aseveró que su administración impulsa los marcos 

jurídicos adecuados para dar certidumbre a la mujer en todos los ámbitos, al tiempo que enfatizó que este sector se verá 

beneficiado con el impulso de la Banca para la Mujer, con el cual se ayudará la creación de nuevas micro, pequeñas y 
medianas empresas. "Se impulsará la creatividad de las mujeres con proyectos de alto alcance, lo que ayudará a su 

fortalecimiento económico". Al final, el jefe del Ejecutivo reconoció que estas asociaciones son un vínculo para lograr la 
formalidad de pequeños y medianos negocios, "es vital un diálogo directo entre empresarias y gobierno para que los 

apoyos se otorguen de manera inmediata y transparente, ya que esto ayudará al empoderamiento de las mujeres y a 

una estabilidad familiar". En su oportunidad, la presidenta saliente de la AMME, Sofía León Valencia, refirió que los 
organismos empresariales juegan un papel importante para el desarrollo social, por lo que será con las mujeres 

empresarias y con el apoyo del gobernador que evolucionará el dinamismo económico del estado. Al respecto, la nueva 
presidenta, Gabriela Mendoza Álvarez, reconoció que las políticas públicas en materia de desarrollo económico que 

impulsa el gobierno de Hidalgo han hecho del estado un nicho de inversión para empresarios de otros estados. En su 

intervención, la presidenta nacional de la Asociación Mexicana de Mujeres Empresarias, A.C., Alia Lorena Ibarra Ávalos, 
manifestó que las mujeres empresarias han ganado terreno gracias al apoyo del gobierno de Francisco Olvera, al tiempo 

que recordó que las conquistas de la mujer en el terreno laboral han sido factor en la generación de riqueza de los 
países, "lo que tiene como resultado disminución de pobreza, desigualdad social y mejoramiento económico en las 

familias", finalizó (Redacción, página 08) 
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El Sol de Hidalgo: “Es un COMPROMISO”: A menos de 24 horas de que tomó posesión como delegado, en Hidalgo, 

de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), antes llamada Secretaría de la Reforma Agraria 

(SRA), Juan Carlos Alva Calderón responde sobre su nombramiento:  "Es producto de trabajo, lealtad de los principios 
que me rigen". En una mañana fría, junto a un gran ventanal opaco por el pasar de los años, el funcionario tiene bien 

claro que su compromiso es con los hidalguenses, y con quien, en este momento, es la esperanza de enderezar el rumbo 
del país: el Presidente Enrique Peña Nieto. "Es una distinción, pero también un compromiso. En plenitud", señala. Se 

congratula por la distinción, al tiempo que sostiene, sin titubeos, que la Reforma Agraria, hoy conocida con distinto 

nombre, ha sido y seguirá siendo la columna vertebral para el desarrollo de la nación. Alva está consciente que es esta, 
la transformación de la SRA, una nueva etapa de organización sustentada en el decreto del pasado 3 de enero, cuando 

se crea legalmente la SEDATU. "Trabajamos, por ello, con la visión de organización y respeto en los tres niveles de 
gobierno: federal, estatal y municipal. Cada uno con autonomía propia. Con singularidades de normas, leyes y 

plataformas de desarrollo y crecimiento", apunta. Ex delegado de la Procuraduría Agraria, con más de 30 años en la 

administración pública, donde ha desempeñado diversos cargos, tiene bien claros los principios que rigen a la Secretaría 
que representa. Precisa, con un enfoque particular, la importancia del desarrollo urbano con criterios uniformes respecto 

de la planeación, control y crecimiento con calidad de las ciudades y zonas metropolitanas del país, además de los 
centros de población en general, así como su respectiva infraestructura de comunicaciones y servicios. En palabras 

llanas, expone: "Ordenar desarrollos rurales y urbanos que satisfagan verdaderamente las necesidades de la población". 
Sin embargo, enfatiza que para lograr este objetivo, es necesario unificar criterios con los tres niveles de gobierno. 

Recuerda el delegado de la SEDATU que esto permitirá que puedan aplicarse programas satisfactoriamente, como el caso 

de Fonorde (Fondo Nacional de Ordenamiento), Fappa (Fondo de apoyo para Proyectos Productivos), Promusag 
(Programa de la Mujer en el Sector Agrario), Jeryft (Joven Emprendedor de lo Rural y Fondo de Tierras) y Colomer 

(Programa de Atención a Conflictos sociales en el Medio Rural), por citar algunos. Finalmente, se le interroga sobre los 
"buenos años" que estarían por venir a Hidalgo, luego de que personajes de la vida pública y política del estado han sido 

incorporados, como él, a la administración pública federal. "Diría, en pocas palabras, que es un sexenio con mucha 

ilusión para los hidalguenses; pero principalmente, un sexenio de trabajo para que Hidalgo sea cada vez mejor", 
concluye. (Francisco Hernández, Ojo: Política) 

Reloj-Grisell Ubilla, nueva delegada de SE: Con el propósito de trabajar intensamente por el desarrollo económico 
de Hidalgo, Grisell Ubilla Ramírez, quien fuera la directora de Fomento Económico del estado, el día de ayer tomó 

protesta como delegada de la Secretaria de Economía (SE) en Hidalgo. Jorge Cantú Valderrama, coordinador de 

delegados federales, en representación del secretario de Economía, Idelfonso Guajardo Villareal, fue quien dio el 
nombramiento oficial de la delegación a Grisell Ubilla. Cantú Valderrama, dijo estar convencido de que Hidalgo tiene las 

condiciones necesarias para continuar con la atracción de inversiones y convertirse en un estado verdaderamente 
significativo. Indicó que uno de los objetivos del presidente Enrique Peña Nieto es promover la incorporación de todos los 

sectores nacionales en la construcción de un mejor país, para lo que dependencias estatales y federales trabajarán de la 

mano y formarán sinergias que traigan beneficios al estado de Hidalgo. Por su parte, la nueva delegada refirió que este 
cargo trae consigo un gran compromiso para el cual pondrá toda su capacidad y esfuerzo para que desde este ámbito se 

continúe con el impulso a los empresarios y a las MiPyMes. Informó que se establecerán mecanismos que generen las 
condiciones propicias al sector productivo, además de propiciar una mejora continua a cada uno de los proyectos que se 

realicen en esta delegación. Aseguró que continuarán trabajando de manera apegada con la Secretaria de Desarrollo 

Económico del estado y con todas las dependencias para aprovechar las oportunidades y condiciones para que Hidalgo 
sea más competitivo, productivo y al mismo tiempo aporte en las capacidades del mercado interno. (Nohemi García, 

página 08) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Es Tecnológico de Pachuca semillero de profesionistas: El Instituto Tecnológico de Pachuca (ITP) 

durante sus 42 años de existencia se convirtió en un referente significativo en la formación de profesionistas exitosos, 
que ponen en alto el nivel que tanto profesores como alumnos tienen; destacó el subsecretario de Educación Media 

Superior y Superior,  Rolando Durán Rocha, durante la ceremonia de entrega de certificados del periodo agosto-

diciembre 2012, a alumnos de esta institución educativa. Fueron un total de 207 jóvenes quienes recibieron certificados 
de Administración e Ingenierías Civil, Arquitectura, Química, Industrial, Informática, Eléctrica y Sistemas. Durante el acto 

protocolario el subsecretario los exhortó a nunca dejar de preparase, a seguir siendo jóvenes emprendedores e 
innovadores, pero anteponiendo siempre en todas sus acciones los valores que a los largo de su vida les han transmitido 

tanto sus padres como las instituciones educativas por las que han caminado, ello les permitirá “elevar sus talentos a los 

más altos niveles de competitividad lo que impactará en el desarrollo del país”. Apuntó que es necesario que los jóvenes 
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más que buscar integrarse al campo laboral dentro de alguna empresa, traten ser emprendedores pues hoy Hidalgo y 

México impulsan esta visión y prueba de ello es el Instituto Nacional de Emprendedores (INE) que hace unas semanas 

anunció el presidente Enrique Peña Nieto. Mismo que tendrá como responsabilidades generar condiciones adecuadas 
para el desarrollo y el crecimiento sostenido de las Mipymes. El instituto será el brazo articulador y coordinador de la 

política nacional de fomento y apoyo a los emprendedores, así como a las micro, pequeñas y medianas empresas. Así 
como inculcar una nueva cultura emprendedora en la sociedad mexicana. Como parte de este esfuerzo, se creará la Red 

Nacional del Emprendedor, así como el Observatorio Nacional del Emprendedor. Además, se fomentará el intercambio de 

experiencias exitosas y la difusión de las mejores prácticas internacionales de “emprendedurismo”. Impulsar una gestión 
pública orientada hacia el éxito de los proyectos de negocio de los mexicanos. Gloria Edith Palacios Almón, directora del 

Instituto Tecnológico de Pachuca, resaltó que la Educación Superior Tecnológica ha sustentado el impulso de cambio que 
ha transformado a nuestro país a lo largo de muchos años. Añadió, “el ITP como una institución de vanguardia en el área 

tecnológica toma en cuenta los avances y retos que se presentan al incorporar calidad en todos los procesos y servicios 
que ofrece y clara muestra de ello son estos jóvenes egresados”. (Rosendo Ruiz, página 21) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto:  

Panorama del delito: La Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo cuenta con información precisa que detalla que 

entre los municipios con mayor incidencia delictiva en el estado se encuentran Pachuca, Mineral de la Reforma, 
Tulancingo, Tula de Allende, Tepeji del Río y el municipio de Tizayuca. Según la dependencia, el alto índice delictivo 

corresponde a la alta concentración de población en aquellas regiones. Sin embargo, tras los hechos suscitados en esta 

última semana crece un nuevo fenómeno social que impacta directamente con la inseguridad que se está padeciendo: las 
zonas limítrofes. Todos los municipios mencionados por la SSP como los más conflictivos por su delincuencia presentan 

esta situación particular de estar cerca o ser paso de territorios circunvecinos al Estado de México y el Distrito Federal.  Al 
mismo tiempo las estadísticas de la dependencia estatal, aseguran que por ende, la capital del estado por lo general 

permanece en el primer lugar con un mayor índice delictivo, por lo que la dependencia estatal, concentra buena parte del 

estado de fuerza en la capital del estado. La meta de la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo es reducir la 
incidencia del 11 por ciento hasta un tres por ciento más, aunque según el secretario Damián Canales Mena, es necesario 

colaborar en conjunto con la ciudadanía para que las metas se cumplan A pesar de todo, Hidalgo se encuentra entre los 
estados con menor índice de homicidios y robos, lo que alienta a la corporación a continuar con las labores y estrategias 

de seguridad en beneficio de la ciudadanía. El delito de robo a casa habitación, junto con el robo de vehículo, es el 
principal hurto que se comete en la entidad, según la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo. Durante septiembre de 

2012 la incidencia delictiva del fuero común aumentó considerablemente, a la cual además del robo a casa habitación y 

vehículos, se sumó el delito del narcomenudeo principalmente en la zona de Tula, un dato que debió haber servido para 
la prevención del delito. Además, las autoridades estiman que durante la construcción de la refinería de Pemex en Tula, 

la criminalidad podría aumentar debido al crecimiento poblacional. En contraste, la zona metropolitana de la capital del 
estado presenta alta incidencia pero en otro tipo de rubros. Un total de 2 mil 41 denuncias en los últimos doce meses 

ubican al municipio de Mineral de la Reforma como el segundo sitio con mayor incidencia delictiva del estado. Por último, 

en los municipios de La Misión y Jacala, ubicados en la Sierra Gorda hidalguense, la incidencia delictiva incrementó en 
comparación del último año de la administración anterior (2009-2011). (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

NUEVA ALIANZA ES EL VERDADERO RIVAL DEL PRI  PARA ELECCIONES DE JULIO 

El PRI no parece tener rival para la jornada electoral de julio en que se habrá de renovar el congreso y habremos de 

elegir 18 diputados de mayoría relativa y 12 de representación proporcional. Los llamados partidos de oposición están tan 

mal, que parecen más interesados en lograr sobrevivir a sus crisis internas que realmente en participar para ganar. Con 
salir vivos de la jornada ya ganan. El PAN quedó tan mal de la elección presidencial, quedó tan golpeado que es el 

momento en que no saben ni cuánto son, y su presidente don ALEJANDRO MORENO ABUD no quiere queso sino salir de 
la ratonera. Y todo por jugarle al vivo, por querer abarcar tanto que entregaron la primogenitura a Xóchitl Gálvez con el 

sueño de ganar la gubernatura y tarde se dieron cuenta que no sólo perdieron esa posibilidad sino que perdieron al 

partido mismo, pues es la hora en que ni partido tienen. Para la elección de julio no tienen ni siquiera la posibilidad de 
elegir buenos candidatos a no ser para Pachuca donde seguramente repetirán al dolido de Mineral de la Reforma que 

insiste en cobrársela al PRI  porque insiste en que le robaron la elección municipal. Pero es un caso aislado de rencor 
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personal no de partido. Pero de ahí en fuera el PAN no tiene ni de dónde agarrarse. EL PRD anda en las mismas, porque 

LÓPEZ OBRADOR se encargo de hacerlo pedazos con su MORENA. Don MANUEL SÁNCHEZ VITE tendrá que tejer muy 

fino para que algo salve del desastre porque ya se apuntan los de siempre que buscan quedarse con lo que queda del 
hundimiento del barco del sol azteca. Lo de siempre pues. De los demás partidos la historia de siempre. En el PT Los 

nombres de los eternos beneficiarios del partido, que no dejan la oportunidad de ganancias, pese a que se les exhiba. 
Conocen el negocio y no lo dejarán ir por nada del mundo. El MC no deja de ser un membrete bien manejado en los 

medios de comunicación, donde aparece un día sí y otro también, pero sin un peso político real, porque no representa 

realmente eso, un peso. Tiene propuestas irrealizables, novedosas, porque no tiene nada que perder y tiene todo por 
ganar, por lo menos en las páginas de los medios y su administradora es hábil para hacerse presente en las páginas de 

los medios, pero como partido no alcanza nada. NUEVA ALIANZA EL PARTIDO QUE PREOCUPA AL PRI En medio del 
desastre de los partidos, NUEVA ALIANZA se presenta como el partido con estructura y crecimiento real que preocupa al 

PRI rumbo al triunfo completo de julio. El PANAL no es cosa menor. En este momento es la segunda fuerza política real 
en el estado en el congreso con 5 diputados DOS DE MAYORÍA el del X11 DISTRITO de Tizayuca MIRLÉN SALAS 

DORANTES y el del XIV de Actopan FRANCISCO JAVIER PÉREZ SALINAS . Por cierto el diputado FRANCISCO PÉREZ 

pronunció un discurso a nombre del PANAL el día en que se discutió la aprobación de la REFORMA EDUCATIVA en el 
congreso que todavía se recuerda por lo profundo, emotivo, bien estructurado y sin duda bien hecho....”Triste sería que 

por compromisos políticos , por línea , por buscar un posible acomodo en el futuro demos la espalda a la verdad y hasta 
nuestro epitafio arrastremos la deshonra de la cobardía y la mentira”...dijo antes de fijar la postura del PANAL de votar 

en contra, ante el silencio de todos los señores diputados . A los dos diputados de mayoría se deben sumar los tres 

diputados de representación proporcional ADRIÁN LÓPEZ HERNÁNDEZ, SEVERO BAUTISTA OSORIO, Y MARIO VERA 
GARCÍA, sin olvidar que el diputado de mayoría de APAN HÉCTOR MENDOZA MENDOZA ahora independiente es de 

origen ALIANCISTA pero que en algún momento traicionó su origen y así fue denunciado por su partido. Así que en los 
hechos NUEVA ALIANZA es la segunda fuerza política en el congreso. *NO BUSCARÁ ALIANZAS Hasta donde se sabe el 

PANAL no buscará alianzas con ningún partido, y caminará solo en la jornada de julio con la certeza de que logrará por lo 
menos los diputados de representación proporcional que tiene con amplias posibilidades de conquistas de mayoría. *EN 

EL PRI HAN DICHO SI A LAS ALIANZAS En el PRI de Ricardo Cereso, ya dijeron sí a las alianzas y no sería remoto que las 

buscarán con el PANAL, sobre todo por lo que representa el SNTE particularmente por lo que viene después del 2013 en 
que habrá que ir pensando en escenarios que ya no están tan lejanos. Es el futuro el que le debe preocupar al PRI y el 

no estar peleado con un rival tan fuerte como el SNTE y como la maestra ELBA ESTHER. Y si algo sabe el PRI es jugar 
con el futuro. En eso es un mago. Y con el PANAL no se debe jugar, el precio a pagar puede ser muy alto porque quienes 

los dirigen en Hidalgo saben a qué juegan. *DANIEL ROLANDO JIMÉNEZ ROJO  Tomó posesión como Delegado estatal 

de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas CDI. De Daniel que viene de un excelente trabajo en 
el IEEH, se espera que haga de su delegación un ejemplo de trabajo en favor de nuestras comunidades indígenas. 

(Adalberto Peralta, página 02) 

Vía Libre-deslinde… 

Chambas, colocaciones y posiciones: El regreso del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a Los Pinos y el 
posicionamiento que en la escena política nacional logró el ex gobernador como secretario de Gobernación, Miguel Ángel 

Osorio Chong, transforma la geografía política del estado de Hidalgo por la incorporación mediante diferentes vías de 

decenas de paisanos a la estructura burocrática federal. Si bien todos los nombramientos tienen una carga política estos 
se dan en tres niveles: las chambas, las colocaciones y las posiciones, porque en esa medida se desarrollará la actividad 

de las dos estructuras: burocrática y política que entremezcladas le dan o quitan poder a los grupos que hoy se mueven 
al interior del priismo y que buscan consolidarse como los dominantes en esta nueva etapa que vive el país de 

alternancia. Chamba han logrado una buena cantidad de aspirantes a políticos y burócratas que dependen totalmente de 
la voluntad de la cúpula y que van en busca de un mejor ingreso al que han percibido en su paso por los gobiernos 

estatal y municipales con la esperanza de tropezarse con una oportunidad que como caída del cielo los lleve a otros 

niveles o bien les permita emprender una actividad productiva más rentable. Los colocados, son aquellos que con 
mediana estatura política están siendo ubicados por la jefatura política en puestos clave de segundo nivel donde si 

muestran capacidad puedan crecer para jugar en el mediano plazo en el proceso de sucesión que en Hidalgo será la 
próxima vez completo: gobernador, diputados locales y presidentes municipales. Las posiciones políticas son diferentes 

se otorgan a quienes tienen méritos y perfiles. Pero además tienen la característica de que no buscan un empleo para 

subsistir, quienes consiguen posiciones viven para la política no de la política y en algunos casos las tendrán que buscar 
solos porque los espacios no se abren tan fácilmente porque no dependen solo de la fuerza de quien encabeza una 

corriente sino de la voluntad de quien en su momento tiene la sartén por el mango, en todo esto claro que hay nombres, 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

13 de 27 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
1133  

 

los que desglosaremos en otras oportunidades. (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

Tula, ola de crímenes y creciente inseguridad: A pesar de que las autoridades gubernamentales se han empecinado 

en señalar que Hidalgo es uno de los cinco estados más seguros del país, el corredor Tula-Tepeji se ha convertido en 
muestra de todo lo contrario y específicamente el municipio donde se proyecta un detonante del desarrollo regional, se 

ha convertido en el centro de una ola de homicidios aún sin esclarecer. Apenas el fin de semana pasado fueron hallados 
en una mina de cantera en un paraje conocido como El Tepozán, en el ejido de Coayuaca, municipio de Atotonilco de 

Tula, los cuerpos de tres personas del sexo masculino, uno de 27 años, otro de 14 y otro más en calidad de desconocido, 

con huellas de tortura. Habitantes de Tula de Allende se han organizado para salir a reclamar justicia y exigir la renuncia 
del alcalde Jaime Allende González, luego de que en seis meses se han registrado nueve feminicidios. Con leyendas como 

“No somos nueve familias que sufren, somos todo el pueblo”, “Ni una muerta más”, “por un Tula de paz”, “Por un Tula 
de amor”, “por un Tula sin Jaime allende”; y otras más clamando: “quiero vivir sin violencia y en libertad”, vecinos de 

diversas localidades, particularmente amas de casa, han salido a las calles a manifestar su inquietud y exigir castigo a los 
responsables de estos recurrentes homicidios. Fernando Moctezuma Pereda se ha encontrado con familiares de las 

víctimas y se ha comprometido a que se haga justicia, se dé con los culpables y se les castigue por estos crímenes, aún 

sin esclarecer. Quizá estos hechos delictivos y los recurrentes reportes periodísticos sobre la presencia de grupos del 
crimen organizado en la zona, es que varios comercios han cerrado sus puertas y hoy el panorama en la zona es distinto 

al que le caracterizaba por considerarse un polo industrial y en pleno desarrollo. (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-Todo por su nombre… 

Tula grita justicia: La región de Tula ha llevado a cuestas el desarrollo de Hidalgo durante muchos años si tomamos en 
cuenta que genera poco más de la mitad del producto interno bruto estatal, aunque para ello ha tenido que sacrificar su 

ecología, los vestigios del poderío de su raza tolteca, y hasta la salud de sus habitantes. Pero ahora, y con justa razón, 

Tula no pretende soportar la ineficacia de una burocracia obesa que se ha olvidado de cumplir con su tarea. Ahora, la 
ciudadanía ya salió a la calle para pedir justicia y no justamente para revivir a esas madres de familia y muchachas con 

sueños y esperanzas, sino para despertar a esos servidores que ya olvidaron sus promesas. Siete, ocho, nueve mujeres 
ejecutadas en el último semestre nos muestran que un desequilibrado puede gozar de la impunidad suficiente para 

cometer un crimen sobre otro sin que nadie se alerte, pero eso sí, que busque minimizar los daños sociales que esto 
provoca. El grito de dolor de la familia de Mónica creció al unirse con los de Catalina, con los de Laura, de Elda, de Ana, 

de Angélica, con la de los vecinos, con la de muchos que salieron a la calle a gritar un “Ya basta”. Y hasta por arte de 

magia, de momento aparecieron policías por todos lados y prácticamente sitiaron Tula para poner en jaque a los 
criminales. Si los agarran o no, será otro capítulo, pero lo cierto es que la autoridad, en este caso la estatal, estuvo 

obligada a hacer su trabajo y con ello inhibió la aparición de nuevos cadáveres. Aunque claro, esto no fue gratuito, 
porque los adoloridos ciudadanos tuvieron que soportar la intromisión de un desesperado secretario de Gobierno que no 

sabía explicar por qué fallaron las estructuras de vigilancia y protección a la ciudadanía. Esa intentona de Fernando 

Moctezuma por ganar credibilidad no fue suficiente en contra de una sociedad enojada y con nueve cruces a cuestas. 
Más tarde los encargados de las oficinas de prensa del gobierno estatal anunciaron con bombo y platillo, desde temprana 

hora, que habría un gran operativo policial, pero no para detener a los criminales, sino para visitar cinco penales del 
estado. Patrullas camufladas, armas largas, sirenas, ambulancias, hombres rudos de anteojos negros y chalequitos 

montaron un gran espectáculo para atraer los reflectores y quitare eco a ese legítimo grito de dolor de los familiares de 

las víctimas. Hidalgo ya es otro, sus habitantes ya no se chupan el dedo y, por el contrario, dieron seguimiento muy 
puntual a la marcha y replicaron cuanto mensaje pudieron para que todos supieran que no estaban de acuerdo. Resulta 

difícil que nuestra seguridad se encuentra entrampada entre visiones muy distantes de la eficacia. Ayer, Damián Canales, 
encargado de la Seguridad Pública, aseguraba que no iba a tolerar que Tula tuviera crímenes como en Juárez.  Hay que 

recordarle que ya sucedieron y que sus palabras no devuelven la vida a Mónica, a Catalina, a Laura, a Elda, a Ana, a 
Angélica, y mucho menos le permiten gozar de credibilidad de un pueblo dolido. Aún blindada la ciudad, todavía ayer 

amaneció una manta intimidante que se suma a otra anterior que hablaba de crímenes atroces. Ojalá sólo sean 

ocurrencias. Nimiedades: Y luego solos, qué vamos a hacer. ¿Corremos o nos hincamos? (Jorge Martínez, página 03) 

 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

14 de 27 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
1144  

 

Criterio-La Silla…  

Algo serio ocurre: La reunión fue a puerta cerrada y, por lo mismo, no sabremos con certeza qué fue lo que se discutió 
en Toluca. El hecho es que tanto el gabinete de seguridad de Enrique Peña Nieto como los gobernadores del centro del 

país acordaron acciones para combatir la delincuencia que ha resurgido en fechas recientes, sobre todo en el Estado de 

México. Algo serio ocurre en los alrededores de la capital del país, pues los asesinatos relacionados al crimen organizado 
se han incrementado o, en su defecto, son más visibles que hace unas semanas. Toluca y otras ciudad mexiquenses son 

las más afectadas por esta violencia, pero ningún estado se escapa de ser alcanzado por las acciones de la delincuencia. 
El único anuncio de lo que ocurrirá lo hizo el secretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong, al dar a conocer que las 

fuerzas federales patrullarán las carreteras de la zona Centro para evitar que los malosos hagan de las suyas. Osorio, 
nuevo responsable de la seguridad en el país, decidió evitar triunfalismos e, incluso, reconoció que los resultados no 

serán tan alentadores en un principio. Es una estrategia de largo plazo, dijo. Hidalgo, hasta hace poco, se había 

mantenido distante de los problemas del crimen organizado; pero una serie de asesinatos en Tula, más los hallazgos de 
personas muertas al parecer por venganzas entre grupos criminales, desgraciadamente ya hicieron acto de presencia en 

la entidad. Las autoridades estatales habían logrado mantener un cerco relativamente seguro en el estado, pero la fuerza 
de la guerra entre organizaciones rivales parece haber roto el sello. (Manuel Baeza, página 03) 

Reloj-La hora en punto… 

Escuelas del crimen: Envoltorios con droga, teléfonos celulares, laptops, objetos punzo cortantes, armas blancas y 

hasta una banda ancha de "conexión ilimitada", fueron algunos de los objetos encontrados este fin de semana, durante 

los cateos en los principales centros de reclusión de la entidad. En domingo, cuando regularmente no hay noticias 
relevantes, efectivos de seguridad, acompañados de personal de la Comisión de Derechos Humanos de Hidalgo, 

ingresaron a los penales, para lamentablemente, encontrar lo que se supone siempre hay. Que durante los cateos se 
detectaran teléfonos celulares en poder de algunos reos en realidad no es noticia, pues las propias autoridades, en 

diferentes momentos, han alertado a la ciudadanía respecto a las llamadas de extorsión, ya que muchas de ellas se 
realizan, precisamente, desde el interior de las cárceles. Y sí, ha faltado voluntad, pues no se ha tomado una decisión 

definitiva al respecto. Por ejemplo, en algunos recintos públicos como es el caso de los hospitales, la telefonía celular 

está restringida, cuando se supone que este servició se ha convertido en una herramienta esencial para cuestiones de 
urgencias médicas. Sin embargo el personal de los nosocomios, los pacientes y los familiares de los mismos, en casi 

todas las áreas de los hospitales están "desconectados". Contrario a la situación prevaleciente en las clínicas, en las 
cárceles el servicio de telefonía mantiene una cobertura sin mayores problemas. ¿Acaso será un problema de Derechos 

Humanos desconectar "switch" del espectro, que permite el funcionamiento de los teléfonos celulares en los centros 

penitenciarios? ¿O será una violación a las leyes tomar decisiones de esa naturaleza, cuando se sabe que la extorsión es 
producto de gente que purga condenas en los centros penitenciarios? A la par de la "tibieza" de algunas instituciones, es 

fácil entender que por la vía de operaciones oscuras es como muchos internos logran introducir a las cárceles los 
artículos prohibidos que fueron encontrados durante los cateos. Para Hidalgo ha sido un fin e inicio de semana empañado 

por los efectos de la inseguridad; Atotonilco de Tula, Tula de Allende, los CERESOS y este lunes el cuerpo de una mujer, 

encontrado en el fracciona-miento El Palmar. Y justo este lunes, se da el encuentro interinstitucional entre los titulares de 
la SEGOB, la PGR, el CISEN, del Ejército, de la Marina y los gobernadores del centro del país para definir e implementar 

las estrategias contra la criminalidad. Es un deseo de todo México que la pesadilla llegue a su fin, sin embargo, parece 
que terminar con el jinete apocalíptico de la violencia, recrudecido en los últimos 12 años no será cuestión fácil. 

Lamentablemente. (Edmundo Pineda, página 09) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que tras la licencia de Juan de Dios Pontigo Loyola a la secretaria de Organización del PRI estatal muchos se 
preguntan que le deparará el destino, si trabajar una elección más, abanderarla o esperar a que pase la contienda. 

Serenidad y paciencia, pues ya veremos, dicen en los cuadros priistas. Lo único cierto es que el ex funcionario tricolor se 

ve en Hidalgo y no en otra parte. 

: Que quien otra vez está en la mira de la Auditoría estatal es el ex alcalde de Atotonilco de Tula, Julio César 
Ángeles Mendoza, quien hace poco salió de prisión, ya que fue acusado de peculado, pero al final pudo comprobar 

todas sus cuentas. Sin embargo, la Auditoría le volvió a encontrar irregularidades, pero esta vez correspondiente al 

proceso de entrega-recepción, por un monto de un millón de pesos. Lo bueno, dicen, que ya se movilizó con toda la 
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documentación y esta vez podría demostrar su inocencia de manera rápida, no así el edil de Santiago de Anaya, 

Cliserio Ramírez, quien sí podría enfrentar una demanda penal. 

: Que dada la presión de la población de Tula de Allende hacia el alcalde Jaime Allende, por los recientes asesinatos 

de mujeres en el municipio, el edil despidió a su jefe policiaco, José Luis Rivera Martínez, además de otros mandos 
como Apolinar Sánchez Uribe, Liborio Cornejo Pérez y Juventino López Rodríguez. Dicen que en breve, Jaime 

Allende nombrará al jefe policiaco sustituto, mientras que con estos despidos busca mantenerse entre la simpatía de la 

población. 

: Que en el municipio de Actopan ya son varios los priistas que han levantado la mano para ocupar una candidatura 
rumbo al 7 de julio, pues dicen que son varios los ex presidentes municipales, como Jaime Galindo Ugalde, el ex edil 

de El Arenal, Adolfo Zúñiga y hasta el ex mandatario en Progreso de Obregón, Saúl Neria Reyes, quienes 

aspiran a ocupar una curul en el Congreso estatal, entre otros personajes de la región, pero no con la fama política de los 
antes mencionados. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

“Nosotros participamos en esta organización como instancia invitada, por eso es que yo ya he adelantado al procurador y 

al presidente municipal la conveniencia de empezar a valorar que esto pueda o no pueda suceder” 

Raúl Arroyo González Ombudsman estatal, sobre su propuesta de elevar a alerta los casos en Tula. 

“Se lo hemos solicitado tanto al secretario de Gobernación como al secretario de la Defensa Nacional, Salvador 
Cienfuegos Zepeda, que nos ayuden en este tema. Es la única forma de evitar que se nos descomponga más la región” 

José Francisco Olvera Ruiz Gobernador de Hidalgo, sobre su solicitud de apoyo de fuerzas federales en Tula. 

“Nosotros estamos siendo víctimas como partido de alguna situación, no sea si sea ocasional o dirigida de alguien que en 
particular pretende perjudicar a nuestro partido con este tipo de situaciones” 

Arturo Sánchez Jiménez Presidente del PRD en el estado, sobre los robos de coches del partido político. 

 (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

Que la inconsciente e irresponsable repartición de concesiones del servicio de transporte publico individual (taxis) en 
Pachuca, ha orillado a trabajadores del volante a ofrecer servicios foráneos clandestinamente a municipios de la huasteca 

hidalguense. Esto ocurre todos los días a las afueras del la central de autobuses de la ciudad capital donde "hay mucha 
competencia y poca demanda" del servicio. 

Que el ayuntamiento de Ixmiquilpan pretende adquirir un equipo profesional de basquetbol, en lo que es una iniciativa 
loable al tratarse de impulsar el deporte en las diferentes regiones del estado. La única duda es si existe algún 

patrocinador que ayude a pagar los honorarios de técnicos y jugadores. 

Que las cárceles distritales de Ixmiquilpan y Tizayuca prácticamente reportaron saldo blanco como resultado de los 

cateos a cinco centros de readaptación realizados la tarde del domingo pasado por los elementos a cargo de Damián 
Canales. En Tizayuca fueron decomisados y presentados 58 claves y tornillos, así como 9 brocas decomisadas en el 

operativo.  

Que los patrulleros y motociclistas están haciendo su agosto afuera en la Zona Plateada, en Pachuca. Destaca el 

uniformado que porta la unidad 064, pues cada día saca un sueldo extra con las mordidas que se revienta en ese lugar 
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para no llevarse las placas de los automóviles estacionados en lugares prohibidos. 

Que en la edición impresa de Criterio encontrará muchos más párrafos de esta columna. A lo largo del día iremos 
actualizando esta sección. No deje de visitarla. 

(redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Y cuando hay recursos para seguridad, son desaprovechados. (redacción, primera 

plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Martes… 

Suena en Radio Pasillo que la secretaria general del PRI estatal, Patricia González Valencia, será nombrada 
este día nueva delegada federal de la Secretaría de Desarrollo Social en Hidalgo. 

Su cargo en el edificio del bulevar Colosio será ocupado por la ex diputada local Mabel Gutiérrez Calderón, quien ayer fue 
nombrada secretaria de Organización del tricolor pero sólo de manera provisional, pues por el principio de prelación hoy 

ascenderá al segundo cargo más importante en la cúpula tricolor. 

Mientras tanto, Juan de Dios Pontigo Loyola, quien solicitó licencia temporal en la Secretaría de Organización para 

“prestar” la cartera a Gutiérrez Calderón y con ello permitir los movimientos en la estructura del partido, podría 
reincorporarse al cargo; aunque no de manera definitiva, pues el vocero del Poder Judicial de la entidad y cercano a 

Carolina Viggiano Austria, directora del Conafe, está entre quienes buscan la candidatura del PRI a diputado local en 
alguno de los distritos de Pachuca. 

En el PRI, por cierto, no cesan los rumores sobre la eventual salida del presidente estatal, Ricardo Crespo Arroyo, para 
ser postulado candidato a legislador local por la vía plurinominal y eventualmente ser el próximo líder del Congreso. 

De darse este movimiento, en la región de Ixmiquilpan existe un político que desde hace tiempo tiene la mano levantada 
para ser líder estatal del PRI, lo que, junto con ser senador, han sido sus principales aspiraciones políticas. 

Tras la ola de feminicidios que obligó al gobierno estatal a “blindar” la región de Tula, en Pachuca se encendieron los 

focos rojos con el hallazgo, ayer, del cuerpo de una mujer en las escalinatas de un edificio dela calle Puerto Tuxpan, en el 

fraccionamiento El Palmar. 

Hasta el momento, la única información oficial al respecto es que la Procuraduría de Justicia estatal inició la averiguación 
previa 12/DAP/32/2013. 

Debido a la psicosis social que generan este tipo de hechos, no estaría de más que el Ministerio Público acelerara las 
indagatorias en torno a este caso y las dé a conocer a la brevedad, pues seguramente no faltará quien vincule los 

crímenes. 

 (redacción, página de internet)  

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

Estrategias y métodos con que cuenta la entidad en materia electoral sirven ahora para ejemplificar acciones que 
inclusive el propio ámbito federal no posee, sobre todo en rubros como rebase de topes económicos para las campañas, 

que puso en jaque la pasada elección cuando el PAN denunció supuestas irregularidades respecto al uso de tarjetas que 

presuntamente repartió el PRI a militantes; no obstante, en Hidalgo existe un blindaje adecuado para evitar este tipo de 
situaciones, según el titular del IEEH. (redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Florentino Castro: Ahora como director de delegaciones del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado, Castro López afianzará su labor al servicio público nuevamente en el área de la salud. El otrora 

delegado del Comité Ejecutivo Nacional del PRI es un personaje que conoce bien el terreno que pisa porque no es ningún 
improvisado en ese rubro.  

Abajo-Severo Bautista: Sobre la labor del diputado de representación proporcional, que es además presidente de la 

Comisión de Turismo en el Congreso de Hidalgo, poco o nada se sabe. Bautista Osorio no aparece como uno de los 

legisladores más activos, ni siquiera por ser ese rubro uno de los que mayor esfuerzo requiere para lograr que la entidad 
en realidad avance en este tema.  (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

ENCUENTROS 

A los grillos asistentes a un céntrico restaurante en Pachuca les llamó la atención ver a Joel Guerrero, secretario de 

Educación Pública en el estado, y a Jorge Rojo en amena plática. Qué habrán comentado, sólo ellos saben; 
sin embargo, por la importancia política de estos personajes los grillitos piensan que no es gratuito y algo 

importante vendrá. 

BAJA 

En el cubo del bulevar Colosio ya confirmaron la renuncia de Juan de Dios Pontigo al cargo de secretario de 

Organización. La especie no dice hacia qué derroteros se dirigirá el ex funcionario priista, pero se especula 
que podría ocupar una delegación federal o incluso contender por una candidatura a diputado local. En el 

PRI estatal se confirman más salidas, como la de su secretaria general, Patricia González Valencia, a quien también se 

ubica ya como funcionaria federal. 

VISITA 

Auhizotl Hideroa, ex director de la Policía Judicial de Hidalgo, sigue internado en un penal federal del 

noroeste de México. Los grillitos recibieron información sobre su situación y destaca que dada la situación 
del proceso que se le sigue no tiene acceso a ninguna clase de visita, salvo la de sus abogados. Sus amigos, 

en Pachuca, gestionan algunos permisos para que la esposa del inculpado pueda verlo. El ex funcionario 
estatal fue detenido hace poco más de una año en un sorpresivo operativo ejecutado en la región de Tula-Mixquiahuala y 

de inmediato trasladado a un penal federal. 

IMSS 

Los grillitos insisten en que en unas horas se definirá al nuevo delegado del IMSS en Hidalgo. Se hablaba 

de Patricia González, ex secretaria general del PRI, y de los médicos Alberto Jonguitud y Alfredo Tovar, 

como los más viables para ocupar el puesto. 

MÁS 

En el PRI estatal los rumores están a la orden del día, ya que de último momento su dirigencia citó a una 

sesión extraordinaria para este martes y lógicamente las especulaciones aumentaron al mil por ciento. 

 (Redacción, página 02) 
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               P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Encara AMLO multota: Andrés Manuel López Obrador rebasó el tope de gastos de campaña en la elección 

presidencial y los partidos que lo postularon serán multados. El IFE determinó que la coalición Movimiento Progresista, 

que impulsó la candidatura del tabasqueño debe ser sancionada con una multa cercana a los 130 millones de pesos. El 
dictamen de la Unidad de Fiscalización impone, sólo por el rebase de tope de gastos, poco más de 20 millones de pesos a 

cada uno de los partidos que conformaron la alianza (PRD, PT y Movimiento Ciudadano). En total, la Coalición tendría 
una sanción de 62 millones 766 mil 642 pesos. De ser aprobado el dictamen por el pleno del IFE, los 3 partidos deberán 

liquidar la sanción, aún cuando López Obrador ya se separó de ellos para fundar su propio partido (Morena). Según lo 
detectado por el IFE, AMLO gastó en la campaña 398 millones 878 mil pesos cuando el tope establecido fue de 336 

millones 112 mil 084.16 pesos, es decir registró una diferencia de 62 millones 766 mil 642.80 pesos, misma cantidad con 

la que será multado por ello.  El IFE señala que el referido exceso en el gasto de campaña trastoca los principios de 
equidad y transparencia en la rendición de cuentas, lo que implica una inequidad en la contienda y el consecuente 

debilitamiento del sistema de partidos. La Unidad detectó además 34.4 millones de pesos recibidos de aportantes 
impedidos por la legislación, así como 28 millones 182 mil pesos de gastos sin documentación comprobatoria y 12 

millones 736 mil 697 pesos de erogaciones sin objeto partidista.  Además acusa que la coalición "Movimiento Progresista" 

hizo promoción y o difusión del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), utilizando recursos públicos, por un 
importe de 4 millones 999 mil 600 pesos.   También detalla irregularidades cometidas por los tres partidos por diversas 

causas, que en total suman 67 millones 066 mil pesos.  El proyecto de resolución que será discutido hoy indica que 
ningún otro candidato rebasó el tope de gastos de campaña. Sin embargo, sí detectó irregularidades administrativas y 

gastos no reportados en espectaculares, gastos de actos públicos y pago a coordinadores de la Coalición Compromiso por 
México, que impulsó a Enrique Peña. Para esta Coalición el IFE propone una multa total de 54 millones 616 mil 826 pesos 

El PAN, que postuló a Josefina Vázquez Mota, tendría una sanción por 2 millones 288 mil pesos; mientras que al Panal se 

le pretende imponer 283 mil 975 pesos de multa. Multas por partido El proyecto de resolución que será presentado al 
Consejo General del IFE plantea las siguientes multas por un monto total de:   Partido-------------------------Sanción PAN---

---------2 millones 288 mil 629 pesos con 34 centavos PRI------------43 millones 693 mil 762 pesos con 55 centavos PVEM-
-------10 millones 923 mil 064 pesos con 10 centavos PRD-----------54 millones 939 mil 774 pesos con 32 centavos PT-----

--------38 millones 399 mil 946 pesos con 98 centavos MC-------------37 millones 020 mil 548 pesos con 46 centavos 

Panal--------------------------283 mil 975 pesos con 48 centavos. (Leslie Gómez, primera plana) 

Excélsior-Centro del país montará cerco; pactan operativos carreteros anticrimen: Las entidades federativas 

de la región centro pactaron con el gobierno federal la realización conjunta de operativos carreteros como una de las 
principales acciones contra el crimen. En esta ciudad, los gobernadores del Estado de México, Puebla, Morelos, Guerrero, 

Hidalgo, Tlaxcala y el jefe de Gobierno del DF se pusieron de acuerdo con el Gabinete de Seguridad, encabezado por el 

secretario de Gobernación, Miguel Osorio, para que las acciones pongan énfasis en la vigilancia carretera, que es el punto 
que más les preocupa. De acuerdo con el pacto, los resultados del cerco carretero se verán a mediano plazo, y la 

vigilancia será extrema y realizada por agentes de los tres niveles de gobierno, encabezada por policías federales, 
soldados y marinos. En el encuentro, el jefe de Gobierno del DF, Miguel Mancera, insistió en la ejecución del Programa 

Escudo Centro para fortalecer el combate a la inseguridad. Lanzan escudo carretero Acuerdan centrar la estrategia en 

reforzar la seguridad.  El plan del gobierno del presidente Enrique Peña Nieto de enfrentar al crimen organizado en un 
esquema coordinado entre las autoridades federales, los estados y municipios comenzó a dar forma en la región del 

centro del país, confirmó el secretario de Gobernación (Segob), Miguel Ángel Osorio Chong. Desde el 1 de diciembre, el 
gobierno federal dio a conocer las cinco regiones operativas en que se dividirá el territorio nacional para unificar las 

políticas en materia de seguridad y de combate a la delincuencia: Centro, Noreste, Noroeste, Occidente y Sureste. Ayer, 

durante una reunión entre el gabinete de seguridad nacional y los gobernadores de las entidades del centro del país, se 
acordó poner en práctica inicialmente el esquema en la zona que comprende al Estado de México, Distrito Federal, 

Guerrero, Morelos, Puebla, Tlaxcala, Hidalgo, además de Querétaro y Michoacán, que pertenecen a la zona Occidente. El 
operativo de seguridad pondrá énfasis en la vigilancia de carreteras por parte de la Policía Federal y los militares de la 

Secretaría de la Defensa Nacional y de la Marina, con objeto de garantizar seguridad a los ciudadanos, el traslado de 
mercancías y frenar el tráfico de drogas. Así, Osorio Chong dijo que la población observará patrullajes y vigilancia 

extrema en las carreteras, la cual se realizará por elementos policiacos de los tres niveles de gobierno, pues es en estas 

vías donde se cometen los ilícitos principalmente. “Como acordamos en diciembre vamos a dividir al país en cinco 
regiones, ésta es la zona centro y uno de los temas que nos preocupa en esta zona son la carreteras, por lo que se 

determinó que los operativos serán coordinados con la Policía Federal, el Ejército, la Marina, además de la ayuda de los 
gobiernos estatales. “En la coordinación es cómo vamos a lograr mejores resultados, mejores circunstancias, enfocar 
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fuerza el Estado mexicano y reiteramos que no son iguales las condiciones entre sí ni los problemas, por eso buscamos 

responder de acuerdo con los requerimientos de cada uno”, dijo Miguel Ángel Osorio Chong. Detalló que en la reunión no 

sólo se abordó el tema del narcotráfico, sino también otros ilícitos que preocupan a estas entidades, tal y como es el robo 
a casa habitación, las extorsiones, los asaltos y el secuestro. Adelantó que habrá modificación en la asignación de 

presupuestos en materia de seguridad que se realiza desde el gobierno federal a las diferentes entidades del país, 
reasignaciones que serán de acuerdo a cada una de las problemáticas específicas que se presenten en las regiones. 

Explicó que entre los resultados de la reunión está un acercamiento mensual con el gabinete federal para evaluar y 

revisar el avance de las acciones. Además, el esquema apoyará y respaldará a los estados para entregar resultados, 
aunque advirtió que no sólo se trata de atacar el crimen organizado, sino el robo a casa habitación, extorsiones, 

secuestros, el crimen común, pues dijo que “No es un tema sino son varios.” Y dijo que la gente debe comprender que 
“no habrá una baja sensible de delitos de la noche a la mañana, sino resultados en el mediano plazo, porque en este 

momento enfrentamos un problema muy serio y con este actuar y forma de trabajo conjunto, esperamos resultados para 
los mexicanos. Pero no pondría una fecha”. Añadió que el Ejército permanecerá en las calles hasta que reduzcan los 

índices de delitos y homicidios en el país, “nos lleva un periodo de tiempo, no será permanente pero el planteamiento 

viene de los gobernadores, y es una acción que se realiza en los estados en materia de seguridad”. También, habrá 
reuniones quincenales entre los gobernadores de la región centro, así como un representante de la federación, para 

medir logros, y avanzar en este tema regionalmente para solucionar los conflictos y evitar que brinque el delito y la 
impunidad de un estado a otro. Al encuentro, celebrado en la Casa de Gobierno de Toluca, asistieron los gobernadores 

de Puebla, Rafael Moreno Valle; de Morelos, Graco Ramírez Garrido; de Guerrero, Ángel Aguirre Rivero; de Hidalgo, José 

Francisco Olvera Ruiz; de Tlaxcala, Mariano González; del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas; y el jefe de Gobierno 
del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera. Por parte del gobierno participaron el secretario de Gobernación, Miguel Ángel 

Osorio Chong, así como el titular de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos; el secretario de la Marina, Vidal Soberón; 
el procurador General de la República, Jesús Murillo, y el subsecretario de Planeación y Protección Institucional, Manuel 

Mondragón y Kalb. También estuvieron presentes los mandos de seguridad pública de los estados y de las Fuerzas 
Armadas adscritas en la región. Los acuerdos sobre seguridad El gobernador mexiquense Eruviel Ávila Villegas y el 

secretario de Gobernación, Miguel Angel Osorio Chong, encabezan una reunión del gabinete de seguridad para la zona 

centro del país. A la reunión, realizada en la Casa de Gobierno, asistieron los titulares de la Defensa, Salvador 
Cienfuegos; de la Marina, Francisco Soberón; el procurador general de la República, Jesús Murillo; el subsecretario de 

Planeación y Protección Institucional, Manuel Mondragón y Kalb, y los gobernadores de Puebla, Rafael Moreno Valle; de 
Morelos, Graco Ramírez; de Guerrero, Ángel Aguirre; de Hidalgo, José Francisco Olvera; de Tlaxcala, Mariano González; 

del Estado de México, Eruviel Ávila; y el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera. El anuncio de la 

reunión privada lo hicieron los mandatarios del Distrito Federal y el Estado de México desde el fin de semana, cuando al 
respecto el jefe de gobierno capitalino adelantó que abordarían el tema de la seguridad entre las entidades del centro del 

país, además del tema del agua y el transporte. Mientras que Ávila Villegas dijo en la red social también: “@eruviel_avila: 
Recibo a @osoriochong, quien encabeza la reunión d Gabinete d Seguridad Nacional. Juntos combatiremos regional y 

frontalmente la inseguridad”. Osorio Chong explicó que la reunión es parte de una serie de acciones que se prevé seguir 

en toda la República en materia de seguridad, y para lo cual se dividió el país en cinco regiones. Ávila pide calma ante 
la ola de asesinatos El gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila, aseguró que se trató de unareunión inédita y 

pidió a los ciudadanos mexiquenses no alarmarse ante los hechos delictivos registrados en los últimos días “son hechos 
eventuales y vamos a evitar que el estado sea un punto donde la delincuencia organizada se dispute la plaza, no lo 

vamos a permitir”. El mandatario estatal ofreció una conferencia de prensa tras la reunión para el tema de seguridad, 
encabezada por el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. “La expectativa es evitar que el estado sea un 

sitio donde las organizaciones lleguen a disputarse la plaza, además, como consecuencia de las acciones que hemos 

llevado a cabo para desmantelar cárteles de las drogas, y en suma con la coordinación, además de trabajo en equipo 
hemos logrado que no sea así”, expuso. Ávila dijo que se encontraba agradecido por el apoyo recibido especialmente del 

presidente de la República, Enrique Peña Nieto, y reconoció la coordinación y liderazgo del secretario de Gobernación, 
Miguel Ángel Osorio Chong. “Sólo trabajando en equipo es cómo vamos a enfrentar a la delincuencia. Los delincuentes 

no saben de fronteras, no conocen de límites territoriales, ellos actúan, así que esta estrategia y coordinación, estoy 

cierto habrá de dejar buenas cuentas”, concluyó el mandatario mexiquense. Reconoció que en la entidad, gracias a la 
intervención federal y la coordinación con las autoridades estatales, lograron contener los eventos que recientemente se 

registraron. Reiteró que en días pasados se llevaron a cabo detenciones de los responsables sobre los hechos recientes, y 
la mañana de este lunes la incautación de armamento de alto calibre en un domicilio de Metepec. (Héctor Figueroa, 

primera plana) 
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La Jornada-La violencia no bajará de la noche a la mañana, advierte Osorio Chong: Al anunciar la puesta en 

marcha de operativos carreteros para combatir la inseguridad, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, 

planteó: Que nadie espere una baja sensible de la violencia de la noche a la mañana, y tampoco fijó fechas para resolver 
este problema, que calificó de muy serio. Osorio aprovechó su encuentro con los gobernadores de la zona centro para 

hacer un balance de las otras cuatro reuniones y anunciar que acordaron evitar politizar la seguridad con temas 
electorales o disputas entre partidos políticos. Anunció que además ajustarán los presupuestos estatales para seguridad, 

porque no podemos tratar igual a los desiguales, dado que las necesidades de las regiones son distintas. Prometió así 

atender todas las peticiones de los gobernadores con mayor rapidez a cambio de evaluar resultados y vigilar que hagan 
un manejo transparente de los mismos. Reiteró la postura del presidente Enrique Peña Nieto en cuanto a que el Ejército 

permanezca en las calles mientras no bajen los índices delictivos. La encerrona se dio en medio de una ola de la violencia 
en el estado de México, donde se han cometido 85 crímenes en lo que va del año –la mitad en Toluca–, hechos que el 

gobernador Eruviel Ávila calificó de eventuales y los atribuyó al desmantelamiento de laboratorios que producían drogas 
sintéticas. En la reunión privada participaron además los gobernadores de Puebla, el panista Rafael Moreno Valle; los 

perredistas Graco Ramírez (Morelos) y Ángel Heladio Aguirre Rivero (Guerrero), y los priístas de Tlaxcala, Mariano 

González Zarur, y de Hidalgo, Francisco Olvera. A las 11:30 de la mañana llegaron en el mismo helicóptero los secretarios 
de Marina, Vidal Soberón, y de Defensa, Salvador Cienfuegos, y posteriormente en otra aeronave el subsecretario de 

Gobernación, Planeación y Protección Institucional, Manuel Mondragón. Para ello se habilitó como helipuerto un campo 
de futbol de la Universidad Autónoma del Estado de México. Completaron la lista los titulares de la Procuraduría General 

de la República (PGR), Jesús Murillo Karam; el director del Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen), Eugenio 

Ímaz, y el subsecretario de Gobernación, Luis Miranda. Hasta ahora se han realizado cuatro reuniones regionales en 
Quintana Roo, Chihuahua, Nuevo León y estado de México; la próxima semana se efectuará la última en el Bajío. La 

meta consiste en que el país sea regionalizado en diciembre para el combate a la delincuencia. En Casa del Estado de 
México, que estuvo resguardada por marinos y militares durante las cuatro horas en que charlaron los funcionarios, 

Osorio Chong explicó que también tendrá reuniones mensuales con los gobernadores para evaluar los resultados. 
Mientras, los gobernadores de la zona centro y el jefe de Gobierno del Distrito Federal decidieron tener encuentros 

quincenales con la participación de un integrante del gabinete federal de seguridad para analizar los avances. El objetivo 

de esta estrategia conjunta es evitar que alguien cometa un delito en un estado y brinque a otro, refirió el hidalguense, 
quien ofreció una conferencia de prensa acompañado sólo por el gobernador anfitrión. Mancera y los otros mandatarios 

estatales no aparecieron ante la prensa, aunque había un escenario preparado para tal fin. Interrogado sobre la 
persistencia de la inseguridad en el gobierno de Peña Nieto, Osorio advirtió que nadie puede esperar que haya una baja 

sensible de la noche a la mañana: Estamos haciendo lo que corresponde; sí tenemos nuestra estrategia en el tema de 

seguridad y estamos con la confianza de que habremos de encontrar resultados a mediano plazo. Detalló que los 
operativos en las carreteras serán coordinados por la autoridad federal, particularmente por el Ejército Mexicano y la 

Policía Federal, y en algunos casos la Armada de México. Será un operativo completo para evitar el asalto, los secuestros 
o que se cometa algún otro tipo de delitos en las carreteras. Ahí es donde se inicia o termina un hecho delictivo. La 

versión de algunos gobernadores se conoció por sus cuentas de Twitter. Graco Ramírez, de Morelos, aseguró que 

acordaron trabajar unidos, porque no nos dividen las siglas, y formar el escudo centro, para lo cual conversarán 
próximamente en la entidad morelense. Francisco Olvera, mandatario de Hidalgo, explicó que por indicaciones del 

presidente Peña Nieto se convino que las fuerzas federales permanezcan en Tula, donde se registraron seis ejecuciones 
entre viernes y sábado. A su vez, Eruviel Ávila, al referirse a los hechos violentos en la entidad que gobierna, se 

enorgulleció de haber actuado de manera rápida y prometió no permitir que éste sea un punto donde las bandas de 
delincuentes traten de disputarse la plaza. Presumió que en la madrugada decomisaron armamento de alto calibre (11) y 

granadas (cinco), así como 2 mil 500 cartuchos en Metepec. Como parte del plan anticrimen, el gobierno del estado de 

México y la administración federal acordaron la operación de dos regimientos militares en los municipios de Luvianos, 
colindante con Guerrero, y de Atlacomulco, cercano a Michoacán, para contener la llegada de grupos de narcotraficantes 

como Los Guerreros Unidos y La Familia Michoacana, que están en disputa del territorio estatal. (Claudia Herrera, 
primera plana) 

El Independiente: Redoblarán vigilancia en carreteras del centro del país: El secretario de Gobernación Miguel 

Osorio Chong anunció que los gobernadores de la región centro del país y el gabinete federal de seguridad acordaron 
redoblar la seguridad en carreteras. Asimismo, convinieron reunirse cada mes con autoridades federales, y 15 días entre 

los titulares estatales con un representante del gobierno federal. En conferencia de prensa en la casa de gobierno del 
Estado de México, acompañado por el gobernador mexiquense Eruviel Ávila Villegas, dijo que esta es la quinta reunión 

con mandatarios estatales, luego que desde diciembre anunciaron la regionalización del país. “El gabinete de seguridad 

había reunido con los gobernadores del sur-sureste en Quintana Roo; la semana pasada en el noroeste, en Chihuahua; 
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también en el noreste en Nuevo León y ahora la del centro, para que la próxima semana llevemos a cabo la del Bajío”, 

dijo. Precisó que el objetivo es recoger las preocupaciones en materia de seguridad de los estados y pretenden no 

politizar la atención ni respuesta, sino prestar servicios a todas las regiones. “En la coordinación es cómo vamos a lograr 
mejores resultados, mejores circunstancias, enfocar fuerza al Estado mexicano y reiteramos que no son iguales las 

condiciones entre sí ni los problemas, por eso buscamos responder de acuerdo con los requerimientos de cada uno”, 
señaló. Explicó que entre los resultados de esta reunión está un acercamiento mensual con el gabinete federal para 

evaluar y revisar el avance de acciones. Además, respaldar y apoyar a estados para entregar resultados, aunque advirtió 

que no solo se trata de atacar el crimen organizado, sino el robo a casa-habitación, extorsiones, secuestros, el crimen 
común. “No es un tema sino varios”. Agregó que la población debe comprender que “no habrá una baja sensible de 

delitos la noche a la mañana, sino resultados en mediano plazo, porque en este momento enfrentamos un problema serio 
y con este actuar y forma de trabajo conjunto, esperamos resultados para los mexicanos. Pero no pondría una fecha”. 

Añadió que el Ejército permanecerá en las calles hasta que reduzcan los índices de delitos y homicidios en el país, “nos 
lleva un periodo de tiempo, no será permanente pero el planteamiento viene de los gobernadores, y es una acción que se 

lleva a cabo en los estados en materia de seguridad”. También, habrá reuniones quincenales entre gobernadores de la 

región centro, así como un representante de la federación, para medir logros y avanzar regionalmente para solucionar los 
conflictos y evitar que brinque el delito y la impunidad de un estado a otro. En las carreteras habrá coordinación con las 

policías estatales y municipales, vigilancia encabezada por la autoridad federal, el Ejército y la Marina, en todas las 
vialidades y gobiernos de los estados; un operativo completo, para detectar desde el asalto hasta el traslado de personas 

privadas de su libertad. (Agencia, página 03) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

Milenio-El asalto a la razón… 

Josefina, la que menos gastó: A Silvano Aureoles, coordinador de la bancada perredista en la Cámara de Diputados, 
le parece un caso “para Ripley” el anuncio de que, de aprobarse el dictamen de la Unidad de Fiscalización del IFE, su 

partido, el del Trabajo y Movimiento Ciudadano puedan ser multados por haber rebasado los topes de gastos de su 

campaña presidencial. Es, considera el legislador, como si el mundo estuviera “al revés”. Tiene toda la razón. Las cifras a 
que llegó la instancia fiscalizadora son, efectivamente, difíciles de creer, ya que los partidos de la llamada izquierda serían 

los únicos que gastaron más (62.7 millones de pesos) de lo que tenían autorizado (336). El misterio crece al saber que en 
la campaña de Enrique Peña Nieto se gastó menos (327 millones) del tope y que en la de Josefina Vázquez Mota mucho 

menos aún (220). Si algo chueco significaron las tarjetas de Soriana o Monex, los comales “troquelados”, los chivos y los 
pollitos no parece que costaran gran cosa. Efectivamente, el asunto es para Ripley, con todo y su frase: “Aunque usted… 

¡no lo crea!” (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

¡Solo a López Obrador se le pasó la mano, no jodan!: El reporte dado a conocer ayer por la Unidad de Fiscalización 

del IFE, que determina que el único candidato presidencial que rebasó los topes de campaña fue Andrés Manuel López 
Obrador, es inverosímil. No porque López Obrador no haya gastado 400 millones de pesos, sino porque el ganador, 

Enrique Peña Nieto, ni siquiera habría llegado al tope de 336 millones. Para quienes recorrieron el país y constataron 
cómo los dos (y también Josefina Vázquez Mota) estaban en miles de paredes, espectaculares, productos, panfletos, 

etcétera, las cantidades sonarán a tomadura de pelo. Para quienes tienen idea del costo de mercado de esa propaganda, 

debe ser una burla. En todo caso, el PRI de Peña Nieto contrató un mejor equipo contable que la alianza de López 
Obrador a la hora de desplegar las inagotables cuentas de microperforados, costos unitarios, relaciones detalladas, 

contratos de prestación de servicios, medidas exactas de bardas y demás documentos que conforman el file de gastos de 
campaña. Por ese mal trabajo contable, el PRD, PT y Movimiento Ciudadano tendrán, por lo pronto, que prorratear una 

multa de 130 millones de pesos. Protestarán, seguramente apelarán. Y todo este capítulo, para qué, si vemos que 13 

años después del Pemexgate y los Amigos de Fox, la calidad del dinero en las campañas sigue siendo un tema 
truculento. ¿No será hora de comenzar a liberar las formas de financiamiento y gasto en vez de persistir con los 

ineficaces mecanismos de restricción? Porque eso de que solo a López Obrador se le pasó la mano, no se los va a 
comprar ni Dios Padre. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 
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Milenio-En privado… 

Van a leer la cartilla: Una de las secuelas del caso Florence Cassez y su liberación por un fallo de la Suprema Corte de 
Justicia es la nueva cartilla en los protocolos de detención. Siempre hemos visto en series y películas que la policía en 

Estados Unidos, al capturar a un delincuente, le decía aquella de que tiene derecho a guardar silencio, todo lo que diga 
será usado en su contra, lo que no cumplen todos los agentes, sobre todo en esas detenciones derivadas de un problema 
de tránsito, donde, sin lectura ni nada, lo esposan por la espalda y lo echan sobre el cofre o lo tiran al suelo. Pero el 

hecho es que en los casos importantes, sobre todo en asuntos federales y de policías estatales, es una rutina el 
recordatorio del derecho del detenido a guardar silencio. Yo siempre me pregunté por qué en México la policía no hacía 

esa lectura de los derechos a los detenidos. Pero ahora, derivado de la liberación de la secuestradora francesa por la 
violación al debido proceso, la Presidencia de la República activó, vía Gobernación, una cartilla que los policías federales 

tienen que leer a sus detenidos: Usted se encuentra detenido por lo siguientes motivos. Usted es considerado inocente 
hasta que se le demuestre lo contrario. Tiene derecho a declarar o a guardar silencio, y en caso de declarar, a no 
inculparse. Tiene derecho a un defensor de su elección, y si no tiene, el Estado se lo proporcionará de manera gratuita. 
Tiene derecho a un traductor o intérprete y a que su detención se ponga en conocimiento de un familiar o persona y a 
que se le ponga, sin demora, a disposición de la autoridad competente. En caso de ser extranjero a que el consulado de 
su país sea notificado de su detención. Esta relación es una autocrítica a los protocolos de detención. Pero si el método 

se generaliza y consolida, la procuración de justicia en México comenzará a dar el giro que tanta falta nos hace a todos 
los mexicanos, que hoy, antes que inocentes, somos sospechosos hasta de cualquier infamia. RETALES 1. MUJERES. 

Roberto Campa, subsecretario de Prevención Ciudadana de la Segob, reveló que en los penales federales hay 11 mil 600 
internas, de las que 90 por ciento tiene hijos, unos 40 mil abandonados, presa fácil para la delincuencia organizada; 2.  

IFAI. Se calienta la reforma al IFAI: el PRI quiere cambiar a los cinco consejeros, lo que rechaza el PAN vía Ernesto 
Cordero. Dice que ni muertos lo dejarán designar a los siete consejeros del nuevo IFAI; y 3. CANAS. En su encuentro 

con el presidente Peña Nieto, en Chile, Raúl Castro se mostró asombrado de los jóvenes que forman su equipo, por lo 

que le fue presentado el vocero, David López. (Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que la confirmación del IFE de que la campaña de Josefina Vázquez Mota se quedó 115 millones de pesos abajo del 
tope de gasto aprobado ya reavivó el enojo de más de uno de los que trabajaron con la candidata y supieron de la 

resistencia del liderazgo del partido a poner dinero en una causa que dieron por perdida prematuramente. 

Esos 115 millones no gastados representan la tercera parte del monto aprobado. Mucho dinero que en el edificio de 

avenida Coyoacán ya no quisieron entregar a una campaña que, según ellos, no tenía manera de levantar. 

:Que quienes tienen que ponerse las pilas son los responsables de la página web del IFE. 

Seis horas después de que la noticia de que Andrés Manuel López Obrador fue el único que rebasó los topes de 

campaña danzaba por los medios, la página oficial del instituto no aportaba siquiera un boletín para puntualizar y aclarar 
la información. ¿Descuido o estrategia? 

:Que los senadores del PAN, que encabeza Ernesto Cordero, irán contra una iniciativa que avale el IVA a alimentos y 
medicinas. 

La razón es simple: dicen que la medida apenas daría unos 80 mil millones de pesos al erario, por lo que para los 

panistas la verdadera apuesta está en la reforma energética, y así se lo han hecho saber a los líderes del PRD. Suena a 

grilla pura y dura. 

:Que la reunión plenaria de los senadores del PRI de la semana pasada sigue dando frutos. Ayer comieron con Luis 
Videgaray y la próxima semana lo harán con el canciller, José Antonio Meade. 

Además, en otro buen golpe mediático, Emilio Gamboa aceptó la invitación de Miguel Ángel Barbosa para darles un 
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saludo a los senadores perredistas en su plenaria. 

Gamboa les expresó su respeto y les manifestó el deseo de trabajar en un clima de acuerdos y resultados legislativos y, 
de paso, revistió al PRI con el traje de la pluralidad y la democracia. 

:Que el primero en llegar a la reunión en la Casa de Gobierno del Estado de México fue el secretario de Defensa, 
Salvador Cienfuegos, con la firme intención de tener una charla privada con el anfitrión Eruviel Ávila, antes del arribo 

de gobernadores y funcionarios federales. 

En la reunión, Cienfuegos presentó los resultados de los operativos que para combatir la inseguridad se realizan en 

algunos municipios desde la semana anterior. 

Además, el titular de la Sedena le recordó a Eruviel Ávila que la grave situación se debe a la pérdida de control de las 
policías estatal y municipal en Toluca, Ecatepec y Nezahualcóyotl. 

 (redacción, página 02) 

Excélsior-Juegos de poder… 

¿Por qué el PRI está obsesionado con el consenso?: La democracia es un régimen donde las mayorías deciden. 
Para cambiar una ley se necesita 51% de los votos de los diputados y senadores. A partir de este porcentaje, cualquier 

voto extra no sirve de nada pero cuesta. ¿Por qué? Pues porque cada voto más que consiga el gobierno a fin de reformar 
una ley impacta negativamente la profundidad de la reforma en cuestión: en la medida en que se consigue más apoyo 

opositor, más tiene que ceder el gobierno, lo cual va diluyendo el impacto de los cambios propuestos. Tomemos el caso 

extremo: cuando una ley se aprueba por unanimidad. Esto implica que tuvo el apoyo de todas las fuerzas políticas, desde 
la extrema izquierda hasta la extrema derecha. ¿Qué tipo de legislación puede salir con tanto apoyo? Pues una que no 

sirve para nada porque, al votar todos a favor de ella, significa que no tiene sustancia (salvo, quizá, en casos de extrema 
urgencia, cuando peligra la existencia misma del Estado-nación). Por eso, en materia democrática, hay un punto de 

equilibrio ideal para que una ley se apruebe con la mayor profundidad posible en ese momento: 51%, si se trata de 
legislaciones secundarias, y 67% si se pretende enmendar la Constitución. A partir del voto de 52% y 68%, 

respectivamente, se corre el riesgo de perder profundidad de las reformas deseadas. Menciono esto porque el gobierno 

de Peña Nieto tiene que buscar y encontrar estos puntos ideales si de verdad quiere llevar a cabo reformas tan 
importantes como la energética o fiscal. En este sentido, me llama mucho la atención que los priistas insistan, un día sí y 

el otro también, que van a buscar más que una mayoría. Quieren el consenso de varias fuerzas políticas e, incluso, si es 
posible, hasta la unanimidad. El último priista en pronunciarse al respecto fue el coordinador de los senadores, Emilio 

Gamboa, quien afirmó que “en el próximo periodo ordinario de sesiones buscarán llegar a consensos para lograr una 

agenda común con todas las fuerzas políticas”. Y cuando dice todas, se refiere a todos los partidos con escaños en el 
Senado: PAN, PRD, PVEM, PT, Movimiento Ciudadano, Nueva Alianza y, desde luego, el PRI. “No se trata de colores ni de 

partidos, sino de México”, resumió Gamboa. Es una buena retórica. Pero, insisto, lo importante en una democracia es 
lograr una mayoría. Todo lo demás, ojalá fuera gratuito; el problema es que cuesta. Subir a todos los partidos a una 

reforma significa perder profundidad en ésta. Y a lo mejor eso es lo que quiere el PRI. Bajo el pretexto de conseguir el 

consenso, de obtener el apoyo de todos “los colores”, los priistas en realidad quieren diluir el tamaño de las reformas 
energéticas y fiscales. ¿Por qué? Quizá porque dentro del PRI no existe el apoyo a medidas tan contundentes como la 

apertura del capital privado en los negocios energéticos o la generalización del IVA que incluya alimentos y medicinas. En 
otras palabras: el PRI estaría invitando a los otros partidos políticos a sumarse a sus reformas para en realidad esconder 

que dentro del tricolor no existen las condiciones para sacar adelante reformas profundas que verdaderamente cambien 
el statu quo. Esa sería una primera hipótesis de por qué los priistas están tan obsesionados con el consenso.  La segunda 

es porque este concepto forma parte de la cultura política del PRI. Fueron tantas las décadas en que gobernaron con el 

apoyo casi unánime de un Congreso que ellos dominaban, que todavía no se acostumbran a las mayorías. Quizá las 
sientan escasas, insípidas y hasta aburridas. De ahí que vayan por más y más votos. ¿Cuántos? Al parecer todos los que 

puedan. Pero eso, repito, tiene un costo. El consenso, no se diga la unanimidad, en realidad produce reformas sin 
carnita, insustanciales, superficiales, light, o como usted quiera llamarles. Y por eso no me gusta nada la obsesión que 

tienen los priistas de conseguir el consenso supuestamente a favor del país. (Leo Zuckermann, página de internet)  
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Criterio-Jaque Mate…  

Nacer en Suiza: "Importa menos el lugar en que naces que el lugar en que puedes vivir". Proverbio turco Zruich, 
Suiza.- El mejor país del mundo para nacer en el 2013 es Suiza, según un estudio la Economist Intelligence Unit (EIU). La 

Confederación Helvética, un país multilingüe, de escarpada geografía, sin salida al mar, inviernos muy fríos y solo 7.7 
millones de personas, rebasa ampliamente a potencias como Estados Unidos y Alemania que han quedado empatados en 

el lugar 16. México se ubica en el lugar 39, atrás de Chile (23), Costa Rica (30) y Brasil (37), pero delante de Argentina y 

Cuba (empatados en el 40), Colombia (42), Perú (43) o Venezuela (44). Muchos y diversos son los factores que utilizó la 
EIU para llegar a esta lista que ha venido compilando durante años. Algunos de los indicadores son subjetivos, como 

sondeos de opinión en que los ciudadanos de cada país expresan qué tan felices son. Otros son más objetivos y tienen 
que ver con la calidad de vida, el nivel económico, los servicios sociales, la tasa de divorcio, la igualdad de género y el 

crimen. Los especialistas toman en cuenta también factores como el clima, en que México tiene una ventaja considerable 

sobre Suiza. Los criterios ya no incluyen como hace algunos años la "pobreza cultural" o lo aburrido de un país. Esto ha 
ayudado a Suiza a distinguirse porque, a pesar de todas sus ventajas, quienes viven en Suiza dicen que su país es 

aburrido. A Suiza le siguen en la lista Australia, Noruega, Suecia y Dinamarca. Los peores en la lista de 80 países son 
Nigeria, Kenia, Ucrania, Bangladesh y Angola. Para quien piense que el dinero no da felicidad, Suiza es uno de los países 

más ricos del mundo, con un Producto Interno Bruto nominal en 2011 según el FMI de 83,073 dólares por persona, muy 
por arriba de los 48,328 de Estados Unidos. También es, sin embargo, un país caro, por lo que en las tablas ajustadas 

por paridad de poder de compra su nivel baja bastante. Suiza tiene una razón más para la felicidad que no considera la 

EIU. Sus impuestos son bajos. Las comparaciones son difíciles, ya que cada cantón suizo cobra impuestos diferentes, 
pero en términos generales el total resulta significativamente inferior al de los países ricos. Ésta es una de las razones 

por las que muchas personas de altos ingresos han escogido establecer su residencia en Suiza. La tasa corporativa oscila 
entre 15 y 25 por ciento. La tasa máxima para personas es de 13.2 por ciento para el impuesto federal, a lo que hay que 

sumar los impuestos cantonales. El ingreso fiscal de Suiza es de 30 por ciento del PIB, contra el 37 por ciento en 

Alemania o el 42 por ciento en Francia según la OCDE. En Suiza, sin embargo, el dinero que recauda el gobierno se pone 
a buen uso. La seguridad, las escuelas y la infraestructura pública son muy buenas. Quizá esto es consecuencia de un 

sistema de democracia directa que hace que buena parte de las decisiones importantes se tomen a nivel local. El 
gobierno federal tiene poco poder e importancia en la vida cotidiana. El sistema les ha funcionado a los suizos. Su 

economía de mercado es altamente productiva y su sistema de seguridad social eficiente. Yo no sé si la vida es aburrida 
en Suiza, pero el Estado cumple bien con sus compromisos sin convertirse en una carga excesiva para los ciudadanos. En 

un momento en que Europa se encuentra en recesión, Suiza está creciendo a un ritmo de 1 por ciento anual con la tasa 

de desempleo más baja de Europa: sólo 3 por ciento. El presupuesto del gobierno es ligeramente superavitario por lo que 
el país no está acumulando deuda para las siguientes generaciones. Quizá por eso Suiza es el mejor país en el cual nacer 

en este 2013. Productividad La productividad de México ha venido cayendo a un ritmo de 0.6 por ciento anual en las 
últimas tres décadas. Las reformas que impulse el gobierno de Enrique Peña Nieto deberán enfocarse a aumentar esta 

productividad, que es la única forma de crecer de manera sostenible. (Sergio Sarmiento, página 21) 

El Universal-Bajo Reserva:  

AMLO: ni abogados ni contadores 

EL DIRIGENTE de las izquierdas Andrés Manuel López Obrador quizá deba revisar sus equipos de trabajo porque 

nuevamente lo dejaron mal parado, a juzgar por los documentos entregados al IFE sobre la campaña presidencial del 
tabasqueño. Nos dicen que los consejeros, que preside Leonardo Valdés, se sorprendieron al descubrir que las cantidades 

no estaban siquiera bien sumadas, pero los fallidos contadores de don Andrés sí dejaron en el expediente documentos 

que ahora no pueden explicar, entre ellos comprobantes de aportaciones que a la luz de la normatividad son ilegales. El 
caso recuerda las “pruebas” con las que se pidió al tribunal electoral anular los comicios, pero los abogados respectivos 

sólo anexaron recortes de periódicos. 

PESE A LA TENSIÓN que durante las últimas semanas ha vivido Toluca en materia de violencia criminal, fue muy discreto 

el operativo de seguridad de ayer en la capital mexiquense para la reunión de siete gobernadores con los principales 
funcionarios de seguridad en el país, encabezados por el secretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong; el procurador 

Jesús Murillo Karam y Manuel Mondragón, responsable de la Policía Federal. El mensaje fue subrayado por el hecho de 
que el gobernador Eruviel Ávila salió de Casa de Gobierno y cruzó la calle para recibir a Osorio Chong, cuyo helicóptero 
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había aterrizado en un predio contiguo. Ambos funcionarios caminaron sin mayor movimiento de escoltas para dirigirse a 

la reunión. 

EN GOBERNACIÓN misma hay un programa que da traspiés desde que fue iniciado en la pasada administración. Se trata 

del mecanismo para la protección de defensores de derechos humanos y periodistas, un proyecto con el cual se buscó 
atender, a las prisas y mal, un reclamo de la comunidad internacional. El asunto cayó ahora en el escritorio de la 

subsecretaria Lía Limón. Nos dicen que aprovechando la confusión y la curva de aprendizaje de los jefes, operadores de 

esta iniciativa están por firmar un contrato por casi 200 millones de pesos en exclusividad con una compañía israelí que 
proveería de todo tipo de materiales. Ello hará que el mecanismo, hasta ahora confuso, también huela mal, nos 

aseguran. 

EN JALISCO dos ex gobernadores panistas conservan intactas sus cuotas de poder. Ya con el PRI en Los Pinos y cuando 

faltan dos meses para que también retome la gubernatura estatal, con Aristóteles Sandoval, sigue en sus tareas la 
delegada de Sedesol Joanne Novoa, nombrada apenas en noviembre, esposa del ex gobernador Alberto Cárdenas. Es 

una apasionada del presupuesto: fue diputada estatal y federal plurinominal. Y ahí sigue también el delegado de la 
Secretaría de Economía, Roberto Fernández, yerno de Francisco Ramírez Acuña, ex gobernador del estado, embajador en 

España y uno de los ejes de la protección en favor de casineros cuando fue secretario de Gobernación. 

LA CRISIS desatada en el IFAI por el arribo a la presidencia de Gerardo Laveaga ha hecho permear en el Congreso 

federal la percepción de que la institución sufre una fractura que complicará su desempeño eficaz. Como se sabe, en la 
Cámara de Diputados se discute ahora una reforma para dotar de mayores responsabilidades al organismo y sumarle dos 

comisionados, pero especialmente en la bancada del PRI, que encabeza Manlio Fabio Beltrones, se suman las opiniones 

en favor de una renovación total de comisionados. La lógica sería la del cirujano: cortar por lo sano, nos adelantan. 
(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

ALGO RARO, muy raro, pasó ayer en la reunión entre el secretario de Gobernación y los gobernadores de la zona centro 

del país. 

SE HABÍAN generado altas expectativas sobre la minicumbre en materia de seguridad, pero al final ni a parto de los 

montes llegó, pues sólo se anunció que se "redoblará" la vigilancia en las carreteras. ¡Guau! 

QUIEN HIZO mucha alharaca sobre el encuentro fue Miguel Ángel Mancera, pues el domingo afirmó que lanzaría el 
nuevo Pacto Metropolitano, enfocado en los temas de seguridad, agua, medio ambiente y movilidad. 

TAMBIÉN aseguró que compartiría con los otros gobernadores "su" programa "Escudo Centro", al que se sumarían 
Guerrero, Puebla, Querétaro y Tlaxcala. 

SIN EMBARGO, Miguel Osorio Chong y los gobernadores estuvieron encerrados varias horas y, al salir, cada quien se fue 

para su casa. 

EL COLMO es que, según contó él mismo, Mancera no tuvo tiempo de -mmmh...- presumir a sus colegas sus propuestas 

de seguridad. 

UNA DE DOS: a Manlio Fabio Beltrones le dio un súbito ataque de amnesia... o alguien lo quiere presentar como una 

amenaza para el IFAI. 

SEGÚN COMENTAN varios cuadros priistas -entre ellos Emilio Gamboa- el líder de la bancada tricolor en San Lázaro 

pretende dinamitar la independencia del instituto quitando a los actuales comisionados y poniendo a otros, muy a modo, 
en su lugar. 

EL PRETEXTO para la remoción sería el "bochornoso" espectáculo que dieron durante la toma de posesión de Gerardo 
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Laveaga como presidente del IFAI, en la que Ángel Trinidad hizo cera y pabilo con sus colegas. 

SEGÚN ESTO los priistas quieren aprovechar la reforma en materia de transparencia para hacer a un lado a los actuales 
comisionados y, tal y como lo hicieron con el IFE, "renovar" al instituto... con los resultados que ya se conocen. 

LO RARO del asunto es que Beltrones había sido uno de los impulsores de la autonomía del IFAI. 

VAYA DILEMA tienen los priistas: para la gubernatura de Baja California tienen gallos, pero no saben si primero fue el 
huevo o la gallina. 

EL DIRIGENTE César Camacho tiene que decidir -previa consulta a las fuerzas vivas del partido, no sean malpensados- 
quién será su candidato en una contienda en la que despuntan Fernando Castro Trenti y Jorge Hank Rhon.  

SEGÚN los priistas, el desgaste de los gobiernos panistas ha sido tan grande, que con cualquier abanderado ganan. 

SIN EMBARGO saben que en el caso de Hank Rhon su eventual candidatura tendría un alto costo de imagen que podría 
pegarle hasta al propio Enrique Peña Nieto. 

PEEERO, un Hank es un Hank en Tijuana o en Atlacomulco. Y eso pesa en el ánimo tricolor. 

ALGUIEN debería explicarle a Francisco Moreno Merino que es el procurador del Medio Ambiente, no el General de la 
República. 

Y ES QUE, según cuentan, el priista exige en la dependencia que cuando él se suba a un elevador, todos los demás se 
bajen y sólo lo acompañe un guarura. 

DE HECHO varios trabajadores ya se hartaron (¿tan rápido?) de sus malos modos, por lo que hace unos días hicieron un 

plantón en la Profepa y sólo lo levantaron hasta que intervino el titular de la Semarnat. 

POR LO VISTO a Moreno Merino no le bastó con haber perdido en marzo la candidatura al Senado por sus comentarios 

misóginos en la Cámara de Diputados. (redacción, página 10) 
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